
Среда  21 октября 2015  №194 (5704 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика | Бизнес предложит модель 
экономического развития, которая обеспечит 
рост ВВП на 10% в год —2

новости | ОНФ вместо федерального форума 
впервые проведет несколько региональных —3

Застройщики 
пристроились 
к страхованию
Риски дольщиков остались 
в руках тех же девелоперов

Ужесточение требований к ком-
паниям, страхующим риски за-
стройщиков перед дольщиками, 
может парализовать продажи 
жилья. Чтобы не допустить тако-
го развития событий, девелопе-
ры массово вступают в Общество 
взаимного страхования,  которое 
сами же и учредили. Но такая 
схема не устраивает чиновников, 
которые опасаются, что рынок 
строительства и страхования его 
рисков будут контролировать, 
по сути, одни и те же компании. 
Убедить крупных страховщиков 
выйти на этот рынок попытается 
Минстрой.

Сегодня в Минстрое пройдет со-
вещание с участием крупных стра-
ховых компаний, рассказал 

”
Ъ“ ми-

нистр строительства и ЖКХ Миха-
ил Мень. Обсуждаться будут всту-
пившие в силу с 1 октября этого го-
да поправки к федеральному зако-
ну №214-ФЗ (о долевом строительст-
ве) и новые требования Центробан-
ка. Так, по новым условиям мини-
мальный размер собственного ка-
питала компании, страхующей ри-
ски застройщиков по договорам до-
левого строительства (ДДУ), должен 
составлять 1 млрд руб. (до этого было 
400 млн руб.). «До этого с девелопера-
ми работали небольшие страховщи-
ки, которые практически не несли 
ответственности,— говорит госпо-
дин Мень.— Сейчас рынок открыт 
для крупных компаний».

По данным ЦБ РФ, новым требо-
ваниям сейчас соответствуют 20 ком-
паний, включая «АльфаСтрахова-
ние», «БИН Страхование», ВСК и «Ин-
госстрах», но, по информации Мин-
строя, полисы застройщикам выпи-
сывают только МЕСКО и ИСК «Евро-
Полис». С уходом с рынка неболь-
ших страховщиков в начале октября 
начали падать продажи жилья в но-
востройках по ДДУ, так как без стра-
ховых полисов такие контракты за-
ключать нельзя, жалуются сразу не-
сколько девелоперов.

Чтобы сохранить объемы продаж, 
девелоперы стали массово вступать 
в Общество взаимного страхования 
застройщиков (ОВС), членами кото-
рого с начала октября стали 40 ком-
паний (сейчас их 240).
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Крах семи крупных НПФ, входивших 
в группу Анатолия Мотылева, продол-
жающаяся расчистка банковского сек-
тора и экономический кризис изменили 
 поведение россиян, имеющих право на 
накопительную часть пенсии. По стати-
стике Пенсионного фонда России (ПФР), 
в последние месяцы растет  число и  доля 
людей, которые заявляют о  желании 
вернуть свои средства из НПФ под 
управление государства.

На 1 октября 2015 года застрахованные 
лица подали 126 тыс. заявлений о перево-
де средств из НПФ в ПФР. Причем за первое 
полугодие было подано 70 тыс. заявлений, 
а в последние три месяца (с июля по сен-
тябрь включительно) — 56 тыс., сообщили 

”
Ъ“ в ПФР. И хотя желающих перевести сред-

ства от государства к частным НПФ все рав-
но больше — на 1 октября об этом с нача-
ла года заявили около 1,3 млн человек, до-
ля тех, кто движется в обратном направле-
нии — от частных страховщиков пенсион-
ных накоплений к государственному в ли-
це ПФР (этими средствами управляет ВЭБ), 
растет. Если по итогам предыдущей переход-
ной кампании 2013–2014 годов доля заявле-
ний о возвращении накоплений в госструк-
туру едва превышала 5%, то к октябрю пока-
затель вплотную подобрался к 10% (без учета 
переходящих из НПФ в НПФ). Такая картина 
складывается, несмотря на целый ряд благо-
приятных для НПФ обстоятельств: заработа-
ла система гарантирования пенсионных на-
коплений, а также 2015-й на данный момент 
считается последним годом, когда застрахо-
ванные граждане могут заявить о желании 
сохранить накопительную часть.

Впрочем, в ПФР ничего странного в уси-
лении перетока накопительных частей 
пенсий под управление государства не ви-
дят. «Свою роль, безусловно, сыграла и по-
казательная история с фондами Анатолия 
Мотылева (семь его НПФ лишились лицен-
зий вслед за банками господина Мотылева 
в августе.— 

”
Ъ“). Она, безусловно, понизи-

ла и без того невысокое доверие к частным 
фондам»,— отмечает представитель ПФР Ма-
рита Нагога. Но не только, уточняет она: «Мы 
полагаем, что в предыдущие два года прои-
зошло исчерпание потенциала: все, кто хо-
тел перевести свои средства в НПФ, уже пе-

ревели. У какого-то числа людей сказывает-
ся безразличие к пенсионной тематике. Они 
помнят, что в предыдущий кризис — 2008 
года — НПФ несли большие убытки, поэто-
му полагают, что кризисные времена лучше 
быть в госфонде».

В целом пока общий тренд по-прежнему 
направлен в сторону НПФ: переходы в них из 
ПФР исчисляются миллионами заявлений, 
а количество возвращающихся в госфонд ог-

раничивается сотней тысяч, указывает ген-
директор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов. Одна-
ко представитель Пенсионного фонда напо-
минает, что 1,3 млн клиентов фондов Анато-
лия Мотылева также автоматически (именно 
поэтому не учтены в официальной статисти-
ке, могут еще выбрать другие НПФ для управ-
ления своими средствами) вернулись в ПФР. 
Учитывая, что они фактически потеряли весь 
инвестиционный доход, который составил 
10 млрд руб. (номинал им выплачивает ЦБ), 
перспективы возврата средств в НПФ сомни-
тельны, признают участники рынка.

Кроме истории с НПФ Анатолия Мотыле-
ва есть и другие отягчающие факторы, ука-

зывают участники рынка. Во-первых, люди 
не очень вникают в нюансы финансовой си-
стемы, поэтому экстраполируют события 
с отзывами лицензий на банковском рынке 
(а его расчистка продолжается довольно ак-
тивно) на всю отрасль и паникуют, указыва-
ет господин Околеснов.

«Еще один момент — так как большин-
ство корпоративных НПФ было продано 
новым игрокам, часть клиентов, перехо-
дивших в фонды из соображений корпора-
тивной лояльности, может не видеть даль-
нейшего смысла находиться в НПФ»,— 
 рассуждает он. 
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У граждан накопилось к частным фондам
Все больше пенсий возвращается под управление государства

На фоне проблем связанных с банками 
частных пенсионных фондов будущие 
пенсионеры начали поворачиваться 
в сторону государства   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Как стало известно ”Ъ“, Росстандарт 
в ближайшее время утвердит ГОСТы 
с требованиями к автоматическим дорож-
ным камерам и местам их установки. Та-
ких документов ранее не существовало. 
Их отсутствие приводило к злоупотребле-
ниям властей при использовании систем 
фотовидеофиксации, из-за чего води-
тели получали штрафы за несуществую-
щие нарушения. Среди требований к ком-
плексам — способность распознавать 
превышение скорости до 250 км/ч, выезд 
на тротуар или трамвайные пути и другие 
нарушения. Эксперты считают, что после 
введения стандартов нужно будет обязать 
суды пользоваться ими при рассмотре-
нии жалоб автовладельцев, иначе смысла 
в принимаемых документах не будет.

Росстандарт в ближайшее время проведет 
«заключительные этапы экспертизы» и ут-
вердит два новых ГОСТа: один устанавлива-
ет требования к комплексам фотовидеофик-
сации нарушений ПДД, другой — правила 
их установки и применения. Об этом 

”
Ъ“ со-

общили в ведомстве.

Первые автоматические камеры, высы-
лающие автовладельцам штрафы по почте, 
появились на дорогах в 2008 году. Сегодня 
их эксплуатируется около 9 тыс., в 2014 го-
ду они зафиксировали свыше 40 млн на-
рушений, 90% из которых — это превыше-
ние скорости. Контроль качества комплек-
сы проходят весьма условный. Росстандарт, 
выдавая свидетельство производителю ка-
меры, работу прибора не проверяет, а смо-
трит лишь пакет документов, включая сер-
тификат фирмы-испытателя. Фирмы, как 
правило, проводят лишь минимальный на-
бор испытаний, проверяя соответствие ка-
меры заводским требованиям. Единых пра-
вил установки комплексов тоже нет. Все это 
в 2013–2014 годах привело к ряду скандалов, 
связанных с камерами: в Краснодаре води-
тели получали штрафы за несуществующие 
нарушения, в Воронеже и Тамбове по сним-
кам граждан наказывали за непристегнутый 
ремень, в Подмосковье комплексы отключи-
лись после вмешательства хакеров.
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Камеры попали  
под наблюдение
Новые ГОСТы помогут водителям  
бороться с ложными обвинениями

Минфин вчера внес в правительство ос-
новные направления бюджетной полити-
ки (ОНБП) на 2016–2018 годы и бюджет-
ный прогноз до 2030 года (есть у ”Ъ“). 
Эти документы к концу недели долж-
ны быть представлены в Госдуму в ком-
плекте с проектом казны на 2016 год. 
Несмотря на «стратегические» назва-
ния, проекты в условиях перехода к од-
нолетнему бюджету в большей степени 
посвящены текущим задачам — и пре-
жде всего главной для ведомства идее 
сокращения расходов. Для ее обосно-
вания Минфин предложил новый тезис: 
сжатие трат необходимо для поддержа-
ния начавшегося из-за ослабления ру-
бля и скачка цен процесса структурной 
перестройки экономики.

Основные направления вносятся в Госду-
му вместе с проектом бюджета на очередной 
год и должны давать представление о сред-
несрочных намерениях властей по этой ча-
сти. Отдельный долгосрочный прогноз при-
зван добавлять бюджетному процессу еще 
больше предсказуемости, демонстрируя об-

ществу, что ежегодное принятие казны — 
это не простое распределение сметы, а осоз-
нанный процесс решения государственных 
задач. Но в этом году в Белом доме решили 
считать макроэкономическую ситуацию не-
предсказуемой (несмотря на декларируе-
мую топ-чиновниками уверенность в неиз-
менности санкций и стабильности и низких 
цен на нефть) и временно перешли к верстке 
однолетнего бюджета.

В этих условиях любая деятельность по 
стратегическому планированию выглядит 
не вполне убедительной — видимо, пони-
мая это, Минфин использовал ОНБП для но-
вого обоснования своей давней сверхзада-
чи — сокращению «распухших» расходов. 
Теперь ведомство утверждает, что оно необ-
ходимо для структурной перестройки эко-
номики. Логика Минфина такова: реструк-
туризация экономики де-факто уже идет — 
национальный доход перераспределяет-
ся от населения к корпоративному сектору, 
и это создает базу для будущих инвестиций.

экономическая политика — с2

Прыжок  
из тратосферы
Ближайшие три года Белый дом намерен  
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на пост президента FIFA —12
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Одновременно девальвация и 
выросшие цены отчасти исправля-
ют прежние структурные перекосы, 
перемещая финансовые и трудовые 
ресурсы в торгуемые секторы (в про-
изводство, в основном ориентиро-
ванное на экспорт), где доходность 
на капитал значительно возросла. 
Но поскольку эти ресурсы ограни-
ченны, «реализовать преимущества 
от слабого рубля можно лишь за счет 
перераспределения ограниченных 
бюджетных средств», указывает ве-
домство, делая вывод, что если сей-
час объем внутреннего спроса со сто-
роны государства не сократить, то 
«возрастает риск дальнейшего струк-
турного вытеснения частного секто-
ра», что плохо скажется на перспек-
тивах роста.

Таким образом, заключает Мин-
фин, сокращение расходов просто 
необходимо для структурной пере-
стройки — «бюджет не должен под-

менять рыночные инструменты, 
искажая условия конкуренции на 
финансовых рынках». В рамках та-
кого подхода — казенных денег в 
экономике должно стать меньше 
— Минфин предлагает свернуть ра-
зовые антикризисные меры и ут-
вердить набор решений по социал-
ке, бурно обсуждавшийся в послед-
ние месяцы: индексацию пенсий с 
1 февраля 2016 года лишь на 4%, от-
каз от увеличения выплат работаю-
щим пенсионерам, а также чинов-
никам, судьям и военнослужащим. 
Упоминает Минфин и о неизбежно-
сти «высвобождения непродуктив-
ной занятости из государственного 
сектора». Эти сокращения необхо-
димы для того, чтобы темпы произ-
водительности труда в России росли 
быстрее зарплат, а не наоборот, как 
это было до сих пор.

Для сдерживания трат регионов 
Минфин в ОНБП предлагает с 2016 
года законодательно ограничить раз-
мер их бюджетного дефицита — не 

более 10% доходов без учета транс-
фертов (сейчас это требование при-
меняется к претендентам на бюджет-
ные кредиты центра). Чтобы терри-
тории не увлекались заимствовани-
ями, в Бюджетный кодекс предла-
гается ввести их обязанность фор-
мулировать долговую политику на 
срок не менее трех лет и представ-
лять этот документ Минфину.

Также в ОНБП ведомство приво-
дит параметры всей бюджетной си-
стемы РФ в 2016 году (ранее были из-
вестны лишь показатели федераль-
ного бюджета, утвержденные на за-
седании правительства 8 октября, 
см. 

”
Ъ“ от 9 октября). Из этих дан-

ных следует, что к 2015 году отно-
сительно ВВП сокращаются как до-
ходы, так и расходы общего бюдже-
та. Поступления в федеральные, ре-
гиональные и местные бюджеты и 
во внебюджетные фонды в 2016 го-
ду составят 27,580 трлн руб., или 
35,1% ВВП (35,8% в 2015-м), расходы 
— 30,588 трлн руб., или 38,9% ВВП 

(40,4% в 2015-м). Размер общего дефи-
цита — 3,8% ВВП против 4,6% в этом 
году (отдельно у федерального бюд-
жета уровень дефицита, напомним, 
ниже — 3% ВВП в этом и следующем 
году). Цель по расходам бюджетной 
системы — их сокращение до 35% 
ВВП к 2018 году, что, как утверждает-
ся, произойдет за счет уменьшения 
неэффективных трат. Функциональ-
но расходная часть бюджетной сис-
темы-2016 в сравнении с 2015 годом 
практически не изменится, то есть 
структура казны замораживается в 
ее нынешнем «социально-оборон-
ном виде». Социалка в целом — со-
циальная политика, образование, 
здравоохранение, культура, спорт 
и физкультура — составит 57% всех 
расходов бюджетной системы. Обо-
рона и безопасность — 17%, нацио-
нальная экономика — 13% трат.

В сравнении с 87-страничными 
ОНБП уместившийся на десяти стра-
ницах бюджетный прогноз РФ до 
2030 года выглядит гораздо скром-

нее. Он содержит общие рассужде-
ния о скором завершении периода 
адаптации экономики РФ к внеш-
ним условиям и предположение, 
что долгосрочные оценки сейчас 
очень необходимы экономическим 
агентам. Минфин указывает, что до-
кумент будет дорабатываться и обсу-
ждаться парламентом и лишь после 
этого будет утвержден правительст-
вом. Сам прогноз носит общий алар-
мистский характер: ожидается, что 
доходы бюджетов будут сокращать-
ся (с 35,8% ВВП в 2015 году до 30,9% — 
в 2030-м). Если не повышать налоги 
и сохранять расходы относительно 
ВВП на уровне 2016 года, к 2030 году 
дефицит бюджетной системы выра-
стет до 8% ВВП. Это создаст риски для 
экономической безопасности стра-
ны, поэтому требуется как можно 
быстрее приводить расходные обя-
зательства в соответствие с бюджет-
ными возможностями, вновь наста-
ивает Минфин.

Вадим Вислогузов 
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сколько выросла: в долларах США — с 0,976% до 0,996%, в евро — с 0,705% до 0,753%. Базовые ставки учитыва-
ют максимальные процентные ставки банков, привлекших две трети общего объема вкладов населения, при этом 
превышение базового уровня с 1 июля влияет на объемы платежей банков в фонд страхования вкладов. 0

2

4

6

8

10

Базовая ставка по депозитам в рублях

6,063

V VI VII VIII XIXIX

(%)

МИРОВЫЕ РЫНКИ

Всемирный банк  
ухудшил прогноз  
мировых цен на сырье

Опубликованный вчера очередной 
выпуск обзора сырьевых рынков 
(Commodity Markets Outlook) 
Всемирного банка не предвещает 
быстрого восстановления роста 
мировых цен на нефть, цветные 
металлы и сельхозпродукцию и 
удобрения. На 2015 и 2016 годы 
прогноз цен на основные сырьевые 
ресурсы по сравнению с июльскими 
оценками значительно ухудшен. 
Причины — обильное предложение 
на фоне слабого спроса, особенно 
на промышленное сырье, в силу 
замедления экономики КНР и раз-
вивающихся рынков. Так, номиналь-
ные среднегодовые цены на нефть 
(средняя стоимость марок Brent, 
Dubai и WTI) в 2015 году составят 
$52 за баррель (меньше на 5%, 
чем в июльском прогнозе), а в 2016 
году — $51 за баррель (меньше на 
9,8%). Они продолжат снижать-
ся в обозримом будущем из-за 
значительных запасов, устойчивого 
предложения и ожиданий возвра-
щения на рынки поставок нефти из 
Ирана после снятия международных 

санкций. То же касается и цен на 
газ (следуют за нефтяными), а цены 
на уголь будут падать из-за сокра-
щающегося спроса КНР.

Номинальные цены на неэ-
нергетическое сырье в 2015 году 
снизятся на 14%, но в 2016 году 
вырастут на 1,2% из-за роста цен 
на продовольствие и металлы. 
Впрочем, и эти прогнозы заметно 
ниже предыдущих оценок банка — 
на 2,2% для 2015 года и 2,5% 
для 2016 года. Среди рисков еще 
большего снижения цен на металлы 
аналитики банков выделяют умень-
шение спроса со стороны КНР, 
где ужесточается экологическое 
регулирование, а модель эконо-
мического роста перестраивается 
из ресурсоинтенсивной к модели, 
ориентированной на потребителя. 
Впрочем, закрытие высокозатрат-
ных шахт и отсрочки ввода новых 
мощностей могут и повысить цены. 
Негативным риском для стоимости 
продовольствия могут послужить 
последствия ожидаемого клима-
тического феномена Эль-Ниньо, 
но лишь для рынков Восточной 
Азии. Изменение же прогноза цен 
на сельхозсырье не повлияло на 
прогноз стоимости удобрений. 
Как и в июльском обзоре, цены 
на них ожидает снижение на 5% 
в 2015 году и 0,5% в 2016 году.

Долгосрочный же прогноз ре-
альных цен на ресурсы Всемирного 
банка до 2020 года (см. график) 
предполагает устойчивое плавное 
снижение цен на сельскохозяйст-
венное сырье, столь же плавное 
увеличение цен на металлы и более 
ощутимый рост цен на энергоре-
сурсы с 2017 года.

Алексей Шаповалов

ПР
О

ГН
О

З

Сельское хозяйство

2010 год = 100%

ДИНАМИКА ЦЕН НА СЫРЬЕ 
(%, ГОД К ГОДУ)  ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.

2015200519951985

20

40

60

80

100

120

140

Металлы

Энергия

Общественный совет Минэко-
номики вчера обсуждал вопрос 
о том, как выполняется нынеш-
ний антикризисный план прави-
тельства, предполагающий бюд-
жетное кредитование регионов, 
докапитализацию инфраструк-
турных проектов из ФНБ и под-
держку отраслей на 2,7 трлн руб., 
и понадобится ли такой план 
в 2016 году. Формально еди-
ной позиции выработано не бы-
ло — но в ведомстве склоняются 
к тому, что антикризисные меры 
свою роль выполнили и нужно пе-
реходить к системным. Денег же 
на новое противодействие кризи-
су в 2016 году все равно нет.

Вчера на заседании обществен-
ного совета при Минэкономики 
обсудили, нужно ли продлевать на 
2016 год антикризисный план пра-
вительства, принятый в январе 
2015 года. Он подразумевал сокра-
щение долга бюджетов субъектов 
РФ, повышение устойчивости бан-
ковской системы и поддержку сель-
ского хозяйства, промышленности 
и ЖКХ. Объем антикризисного фон-
да Белого дома в 2015 году состав-
ляет 228 млрд руб., общий же объ-
ем плана в презентации ведомства 
обозначен как 2,7 трлн руб., из них 
2,2 трлн руб. приходится на меры 
активизации экономического ро-
ста. Всего финансирование опре-
делено для 27 из 60 пунктов плана, 
еще для 33 «предусмотрено приня-
тие правовых актов». По словам за-
местителя главы Минэкономики 
Олега Фомичева, уже выполнен и 
снят с контроля 21 пункт.

Впрочем, многие дорогостоящие 
инициативы плана пока выполнены 
лишь частично. Так, на 1 сентября на 
докапитализацию инфраструктур-
ных проектов банков (включая стро-
ительство ЦКАД и покупку подвиж-
ных составов для РЖД) из ФНБ пере-
числено 138,4 млрд из 250 млрд руб. 
Еще 300 млрд руб. должны были по-
ступить Внешэкономбанку на фи-
нансирование проектов организа-
ций реального сектора — но на 1 сен-
тября средства не поступили. Субси-
дии Минсельхоза — 21,3 млрд руб. на 
возмещение части ставки по креди-
там на растениеводство — использо-
ваны на 59,2%.

Из предусмотренных 310 мл-
рд руб. кредитов для регионов 60 
субъектов РФ получили пока толь-
ко 140 млрд руб. Отметим, что про-
цесс их раздачи Минфин и Госдума 
пытались экстренно ускорить, при-
няв за один день в трех чтениях за-

конопроект о парламентской комис-
сии по перераспределению бюджет-
ных средств — однако его не поддер-
жал Совет федерации (см. 

”
Ъ“ от 4 и 9 

июля). Теперь же в Минэкономики, 
по словам господина Фомичева, счи-
тают, что «экономическая ситуация 
остается весьма сложной, но план 
позволил смягчить кризисные жест-
кие последствия» и избежать худших 
сценариев — и свою роль в этой ча-
сти уже выполнил. Напомним, что 
19 октября другой заместитель гла-
вы Минэкономики — Алексей Ведев 
отмечал, что экономика РФ «дости-
гла дна в июне-июле», а в сентябре 
показала «небольшой рост — 0,3% по 
отношению к августу».

Глава РСПП Александр Шохин 
вчера был более осторожен, призвав 
определиться с антикризисными ме-
рами к концу года: либо зафиксиро-
вать, что невыполненные пункты и 
не были нужны, либо продлевать их 
действие. Господин Фомичев, в свою 
очередь, отметил, что вопрос остает-
ся открытым — однако тут же кон-
статировал, что от «заливания день-
гами» надо переходить к системной 
политике, тем более что бюджетные 
ограничения и не позволят продол-
жать антикризисный план.

Помощник президента Дмит-
рий Белоусов заявил, что необхо-
дим план действий правительст-
ва по экономическому росту, чтобы 
бизнес понимал — за счет чего пла-
нируется стимулировать такой рост. 
Нужен и резервный план — по сло-
вам господина Белоусова, «есть ри-
ски еще одной волны падения цен 
на нефть». Неопределенность бес-
покоила и академика РАН Виктора 
Ивантера: по его словам, без инвес-
тиций экономического роста быть 
не может, так что «должно быть внят-
ное объяснение, как и за счет чего бу-
дем инвестировать».

Еще одного вопроса антикри-
зисного плана — поддержки мало-
го и среднего предпринимательст-
ва — коснулся глава Торгово-про-
мышленной палаты Сергей Каты-
рин. По его словам, субъекты мало-
го бизнеса обратили внимание на 
госзакупки, «но, как добраться, не 
знают». Ситуацию осложняет нали-
чие 150 электронных торговых пло-
щадок без единых требований, зая-
вил он. Впрочем, решение о сокра-
щении числа площадок уже поддер-
жано премьером Дмитрием Медве-
девым (см. 

”
Ъ“ от 28 и 29 сентября) в 

рамках усиления контроля над рас-
ходами госкомпаний.

Софья Окунь

Минэкономики 
прощается с кризисом
Противодействовать ему в 2016 году  
и не нужно, и не на что

Экономика России может еже-
годно расти на 10% ВВП, одна-
ко для этого необходима ее каче-
ственная перестройка — начиная 
от налоговой реформы и закан-
чивая новым принципом фор-
мирования бюджета и политики 
ЦБ, отмечают предпринимате-
ли и экономисты «Столыпинского 
клуба» в своем докладе «Эконо-
мика роста». Их «альтернатив-
ная модель развития», впрочем, 
требует невозможного в услови-
ях дефицитного бюджета — сни-
жения налогов, роста расходов 
бюджета и дешевого кредитова-
ния под 4–5%.

Сегодня на заседании «Столы-
пинского клуба» глава его прези-
диума, омбудсмен по правам пред-
принимателей Борис Титов пред-
ставит доклад «Экономика роста». 
В документе, с которым ознакомил-
ся 

”
Ъ“, «рыночники-реалисты и ры-

ночники-прагматики» по убежде-
ниям, как они сами себя называют, 
предлагают свои рецепты экономи-
ческого роста. Сейчас сырьевая за-
висимость и высокие риски веде-
ния бизнеса «разрушают» экономи-
ку РФ, не способствуют росту и ба-
зовые «антирешения» правительст-
ва и ЦБ (высокая ключевая ставка и 
тарифы госмонополий). Рост же на 
10% в год возможен, говорится в до-
кладе, но для этого необходима «но-
вая экономическая политика» на ос-
нове предпринимательской актив-
ности и конкуренции.

«Столыпинский клуб» мечта-
ет о новой индустриализации. Она 
должна проходить за счет повыше-
ния производительности труда, вне-
дрения высоких технологий, энер-
гоэффективности и импорта совре-
менного оборудования. Поддержать 
рост должны жилищное строитель-
ство (падает с мая) и инфраструкту-
ра — как строительство сети плат-
ных дорог. Для этого, говорится в до-
кладе, есть ряд условий. Прежде все-
го авторы настаивают на снижении 
кредитной ставки для бизнеса до 
4–5% (за счет Минфина, частных пен-
сионных фондов и страховых компа-
ний). Покушаются они и на полити-
ку ЦБ, требуя перехода от «ограничи-
тельной» денежно-кредитной поли-
тики к «стимулирующей», а от «ин-
фляционного таргетирования — к 
таргетированию роста ВВП» и тра-
там бюджета на экономическое раз-
витие. Поможет бизнесу и поддержа-
ние стабильно заниженного на 10% 
курса рубля на ближайшие пять лет, 
и превращение естественных моно-
полий в полноценные рыночные 
инфраструктурные компании при 
ограничении роста их тарифов на 
следующие три-четыре года.

Особое же внимание в докла-
де посвящено налоговой реформе 
под девизом «низкие налоги — на 
новые современные производства, 
высокие — на потребление и при-
родную ренту». На первом этапе 
(уже в 2016 году) авторы хотели бы 
получить зачет 25% от стоимости ку-
пленного оборудования и техноло-
гий и ускоренную амортизацию на 
сумму до 150% от его стоимости. За-
тронута и тема социальных страхо-
вых платежей: по ним предложно 
ввести регрессивную шкалу в зави-
симости от уровня производитель-
ности труда на предприятии. На 
втором этапе (2017–2019 годы) раз-
бор существующей налоговой кон-
струкции продолжается: авторы до-
клада предлагают вернуть единый 
социальный налог (ЕСН, был заме-
нен страховыми платежами). Еще 

одна идея — снизить ЕСН за счет 
отмены накопительной части пен-
сии одновременно с введением на-
логового стимулирования частных 
пенсионных накоплений. В даль-
нейшем возникает и тема социаль-
ной справедливости: переход на 
прогрессивную шкалу НДФЛ, на-
логов на имущество и землю — и 
рост налогообложения роскоши и 
офшоров.

«Столыпинский клуб», создан-
ный по инициативе «Деловой Рос-
сии» в 2006 году, в обновленном 
формате (создан президиум, в кото-
рый вошли президент фонда ПМЭФ 
Сергей Беляков, советник прези-
дента Сергей Глазьев, сопредседа-
тели «Деловой России» Антон Дани-
лов-Данильян и Сергей Недорослев, 
зампред ВЭБа Андрей Клепач, де-
путаты Госдумы и др.) должен стать 
новой экспертной площадкой, над-
еются его организаторы, заявив-
шие 

”
Ъ“, что «будут предлагать до-

клад правительству, чтобы он стал 
основой долгосрочной стратегии 
до 2030 года».

Дарья Николаева

Экономический рост вопреки всему
«Столыпинский клуб» мечтает о НЭПе

Бизнес-омбудсмен Борис  
Титов отмерил экономике РФ 
10% годового роста в случае, 
если власти реализуют идеи 
экспертов «Столыпинского 
клуба»  ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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новости

2 ноября в Санкт-Петербурге от-
кроется шестая сессия Конфе-
ренции государств—участников 
Конвенции ООН, главной темой 
которой станет взаимодействие 
государства и бизнеса в борь-
бе с коррупцией. Россию на ме-
роприятии, по данным ”Ъ“, будет 
представлять глава администра-
ции президента (АП) Сергей Ива-
нов, курирующий это направле-
ние в Кремле.

С предложением провести в Рос-
сии антикоррупционную конферен-
цию ООН делегация РФ выступила 
в 2011 году на предыдущей конфе-
ренции в Марокко. Ее инициатива 
была поддержана, а 31 августа теку-
щего года правительство РФ и ООН 
подписали соглашение об условиях 
проведения конференции.

По словам источников 
”
Ъ“, близ-

ких к организаторам форума, Рос-
сию будет представлять руководи-
тель АП Сергей Иванов, курирующий 
в Кремле антикоррупционную дея-
тельность,— его выступление долж-
но состояться в первый день. По дан-
ным 

”
Ъ“, скорее всего, он будет един-

ственным представителем АП на кон-
ференции: начальник антикоррупци-
онного управления президента Олег 
Плохой и помощник президента, 
уполномоченный по проверке декла-
раций чиновников Евгений Школов, 
пока ехать на форум не планируют.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минюсте, гла-

ва которого Александр Коновалов 
возглавляет оргкомитет по подготов-
ке и проведению форума, с 2 по 6 но-
ября в выставочном комплексе «Лен-
экспо» ожидается около 2 тыс. чело-
век из числа экспертов и руководи-
телей антикоррупционных подра-
зделений и организаций стран—го-
сударств ООН. Напомним, в конце 
сентября господин Иванов обсуждал 
вопросы борьбы с коррупцией с за-
местителем секретаря центральной 
комиссии Коммунистической пар-

тии Китая по проверке дисциплины 
У Юйляном. По итогам встречи сооб-
щалось, что китайская делегация на-
мерена посетить тематическую кон-
ференцию ООН в Санкт-Петербурге. 
Всего же ожидается прибытие участ-
ников из 173 стран—государств ООН.

Повестка мероприятия, за содер-
жательное наполнение которой со 
стороны РФ отвечает МИД, пока не 
раскрывается. Известно, что основ-
ной темой форума заявлено «Парт-
нерство государства и бизнеса в пре-
дупреждении коррупции и борьбе 
с ней». По словам посла по особым 
поручениям Владимира Тарабрина, 
курирующего в МИДе вопросы меж-
дународного антикоррупционно-
го сотрудничества, на конференции 
будут обсуждаться содействие част-

ным организациям, разрабатываю-
щим собственные антикоррупцион-
ные механизмы и корпоративные 
кодексы поведения; устранение не-
обоснованных национальных адми-
нистративных барьеров для бизне-
са; повышение прозрачности в сфе-
ре государственного инвестирова-
ния и госзакупок. Кроме того, гово-
рят в МИДе, организаторы планиру-
ют внести на рассмотрение участни-
ков конференции проект деклара-
ции, который задаст основной век-
тор международного сотрудничества 
в сфере борьбы с коррупцией. При 
этом российские дипломаты над-
еются, что мероприятие «не будет по-
литизировано», а участники сосредо-
точатся «на практических вопросах 
международного антикоррупцион-
ного сотрудничества». «Реальных ре-
зультатов удастся достигнуть только 
при условии готовности всех к ком-
промиссу»,— подчеркнули в МИДе.

Заседание российской секции на 
конференции проведет уполномо-
ченный по правам предпринима-
телей при президенте Борис Титов. 
Он, в частности, расскажет о том, как 
в России деловое сообщество реали-
зует партнерский с Советом Европы 
проект «Защита предпринимателей 
в РФ от коррупционных практик». 
Совместное с евроструктурами изуче-
ние и применение «антикоррупци-
онных практик» началось в 2013 году, 
сообщила 

”
Ъ“ российский представи-

тель проекта Дина Крылова. Европей-
цы, по ее словам, признали уникаль-
ным опыт России в том числе потому, 
что здесь, в отличие от Европы, есть 
омбудсмен, специализирующийся 
на защите прав предпринимателей.

В конференции примут учас-
тие и неправительственные орга-
низации. Свой доклад представит 
международная организация по 
борьбе с коррупцией Transparency 
International и ее российское отделе-
ние (ТИР). По сведениям 

”
Ъ“, в докла-

де ТИР акцент будет сделан на необ-
ходимости раскрытия бенефициар-
ных собственников компаний и на 
процессе возврата выведенных из 
страны активов.

Отдел политики

Сергей Иванов поможет ООН  
бороться с коррупцией
Глава кремлевской администрации представит РФ  
на конференции в Санкт-Петербурге

«Общероссийский народный 
фронт» вновь обновит региональ-
ные штабы и впервые проведет 
форумы действий в субъектах РФ. 
Ежегодного федерального фору-
ма с участием президента в де-
кабре не будет. В условиях, когда 
в одномандатных округах на выбо-
рах в Госдуму может выдвинуться 
значительное число «фронтови-
ков», ОНФ необходимо наладить 
конструктивное взаимодействие 
с региональными властями.

Во вторник вечером централь-
ный штаб ОНФ принял решение 
о проведении региональных конфе-
ренций в субъектах РФ. На них пла-
нируется вынести по пять тем, наи-
более актуальных для конкретного 
региона. Конференции станут сво-
еобразными мини-форумами дей-
ствий, выстроенными по принци-
пу федерального, который прохо-
дит с участием лидера ОНФ Влади-
мира Путина. «Фронтовики» пред-
ставят губернаторам мониторинг 
проблем и исполнения указов пре-
зидента, а власти дадут поручения 
и в случае необходимости иниции-
руют поправки законодательства. 
Конференции должны пройти с кон-
ца ноября до середины декабря. Со-
председатель краснодарского штаба 
ОНФ Светлана Бессараб сказала 

”
Ъ“, 

что в крае будет обсуждаться пробле-
ма Краснодарского станкостроитель-
ного завода имени Седина, работ-
никам которого длительно не пла-
тят зарплату. Сопредседатель под-
московного штаба ОНФ Александр 
Лысенко назвал тему создания зеле-
ной зоны вокруг Москвы (инициати-
ва набрала 100 тыс. подписей). «Фор-
мат очень удачный, мы сможем по-
казать конструктивное взаимодейст-
вие с властями по решению проблем 
жителей Подмосковья»,— сказал он.

Источники 
”
Ъ“ в движении гово-

рят, что раз форумы пройдут в регио-
нах, нет смысла проводить в декабре 
ежегодный федеральный Форум дей-
ствий, он состоится только в следую-
щем году. Возможно, по окончании 
региональных мероприятий в декаб-
ре актив ОНФ будет рассчитывать на 
встречу с Владимиром Путиным.

Год назад движение уже обнови-
ло штабы в регионах на 20–30%. Тог-
да искали активистов, способных 
оппонировать губернаторам. На этот 
раз штабы снова обновят. ОНФ пла-
нирует привлекать к работе кадры 
муниципального уровня, но без со-
здания отделений на местах, штаб 
осудил появление в муниципалите-
тах Якутии, Башкирии, Приморья 
нелегитимных «клонов». «Фронто-
вики» считают это технологией, ко-
торая связана с борьбой на выборах. 
«Порядка 30% проблем, которые под-
нимает ОНФ, касаются муниципаль-
ного уровня»,— говорит сопредсе-
датель штаба ОНФ, депутат Госдумы 
Ольга Тимофеева.

Не исключено, что в регионах бу-
дет формализован статус лидеров 
общественного мнения, которые 
участвуют в ОНФ и будут выдвигать-
ся в Госдуму. Но, как сообщал 

”
Ъ“, ни 

оказывать прямую поддержку кан-
дидатам, ни агитировать за них ОНФ 
не будет: его позиция состоит в том, 
что он занимается общественной, 
а не политической деятельностью. 
В условиях кризиса накануне выбо-
ров в Госдуму ОНФ важно снять в ре-
гионах часть проблем, способных 
продуцировать протестное голосо-
вание. Тем более что «Единая Рос-
сия» на выборах в Госдуму рассчиты-
вает на поддержку своего «морально-
го лидера» Владимира Путина: пред-
седатель партии Дмитрий Медведев 
назвал партию «ресурсом президен-
та». В этой связи отказ от федераль-
ного форума ОНФ выглядит логич-
ным: участие президента в нем мог-
ло бы дать избирателям двойствен-
ный сигнал.

Директор Международного ин-
ститута политической эксперти-
зы Евгений Минченко говорит, что 
связка между Владимиром Путиным 
и «Единой Россией» есть, но «прези-
денту комфортнее находиться в над-
партийном режиме». Зато модель по-
добных форумов, с его точки зрения, 
позволит снять напряжение между 
губернаторами и ОНФ, которое воз-
никло в результате критики со сторо-
ны движения.

Ирина Нагорных

«Народный фронт» 
разделится на участки
Вместо федерального форума накануне 
думских выборов ОНФ проведет 
региональные конференции

Депутаты заксобрания Севасто-
поля из числа сторонников спи-
кера Алексея Чалого внесли за-
конопроект о парламентском 
контроле за деятельностью пра-
вительства города и исполнени-
ем законов. В исполнительной 
власти документ не комментиру-
ют. В свою очередь, депутаты из 
числа сторонников губернатора 
Сергея Меняйло внесли в заксо-
брание проект закона, которым 
хотят запретить в парламенте 
тайное голосование.

Законопроект о депутатском 
контроле внесли в заксобрание пять 
депутатов из числа сторонников 
Алексея Чалого. Согласно докумен-
ту, один раз в год губернатор Севас-
тополя должен выступать перед де-
путатами с отчетом о своей деятель-
ности. В свою очередь, члены прави-
тельства Севастополя отчитываются 
в рамках правительственного часа. 
Заксобрание будет рассматривать от-
четы контрольно-счетной палаты го-
рода Севастополя, проводить депу-
татские слушания. Также законом 
регламентируется проведение депу-
татских проверок, запросов и взаи-
модействие с омбудсменами по пра-
вам человека и ребенка.

Один из авторов законопроек-
та, председатель комитета заксобра-
ния по законотворчеству Виктор По-
сметный, сказал 

”
Ъ“, что подобные 

законы есть в нескольких субъек-
тах РФ, а в севастопольском собра-
но «все лучшее» от них. Он надеет-
ся, что документ, призванный в том 
числе упорядочить парламентский 
контроль за исполнительной влас-

тью, будет «правильно понят» губер-
натором Сергеем Меняйло и на не-
го не будет наложено вето. Господин 
Посметный уверен, что закон позво-
лит двум ветвям городской власти 
лучше взаимодействовать. «Напри-
мер, в законопроекте записан пра-
вительственный час. Руководитель 
департамента правительства при-
дет на заседание, отчитается, отве-
тит на вопросы, расскажет о своих 
проблемах. Разве это плохо? Толь-
ко хорошо»,— считает единоросс. 
Он отметил, что депутаты и сей-
час общаются с правительственны-
ми чиновниками в подобном фор-
мате, но это происходит «в кабине-
тах». Господин Посметный сообщил, 
что проект закона сейчас проходит 
юридическую экспертизу и уже 
10 ноября может быть принят в пер-
вом чтении. В финальной редакции 
депутаты могут проголосовать за не-
го в начале декабря.

В правительстве Севастополя за-
конопроект пока не комментируют. 
«Я его еще не читал. Поэтому никако-
го мнения о нем не имею»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель директора департа-

мента внутренней политики прави-
тельства Алексей Бахромеев. Депу-
тат заксобрания из числа сторонни-
ков Сергея Меняйло, секретарь сева-
стопольской организации «Единой 
России» Борис Колесников отметил 

”
Ъ“, что пока не видел проект зако-

на о контроле. «Заксобрание вправе 
осуществлять контрольную деятель-
ность. Если она будет регламентиро-
вана специальным законом, то это 
хорошо. Но я бы хотел сначала с ним 
ознакомиться»,— сказал он.

В свою очередь, 19 октября в зак-
собрании был зарегистрирован за-
конопроект прогубернаторского де-
путата Татьяны Лобач, которая пред-
ложила отменить в парламенте тай-
ное голосование. Как рассказал 

”
Ъ“ 

Борис Колесников, на последнем за-
седании политсовета городской ор-
ганизации единороссов главе фрак-
ции в севастопольском парламенте 
Вячеславу Аксенову было поручено 
внести соответствующее изменение 
в регламент заксобрания, что, по сло-
вам господина Колесникова, и было 
сделано. «Но наша деятельность ре-
гулируется законами, поэтому было 
решено внести соответствующее из-
менение в закон о заксобрании, что-
бы любой севастополец мог знать, 
что, например, депутат Колесников 
не поддержал такой-то важный закон 
или поддержал»,— отметил он. Так-
же господин Колесников пояснил, 
что тайными, согласно требованиям 
федеральных законов, останутся го-
лосования по кадровым вопросам.

Глава комитета заксобрания по 
социальным вопросам Татьяна Щер-
бакова (входит в число сторонни-
ков спикера) заметила, что горожа-
не имеют право знать, как голосуют 
депутаты по важным для города во-
просам. Однако «при том давлении, 
которое сейчас оказывается на депу-
татов, закрытое голосование — это 
определенная защита для них». «Так 
депутатам проще сохранить незави-
симость, а при пофамильном голосо-
вании удобно контролировать пар-
ламентариев»,— сказала она 

”
Ъ“.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Сергея Меняйло ставят в рамки
Сторонники Алексея Чалого внесли законопроект 
о парламентском контроле

Сергей Иванов поделится 
с участниками международ-
ной конференции наработками 
в сфере борьбы с коррупцией 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

прямая 
речь

Коррупцию побеждаем?

Антон Беляков, член Совета федерации, 
руководитель «Общественного  
антикоррупционного комитета»:
— Некая эффективность есть. Бытовой корруп-
ции — ГАИ, ЖКХ, врачи, школы — стало меньше. 
Но появились легальные механизмы поборов — 
коммерческая медицина, платные услуги в шко-
лах. Шумные аресты губернаторов и высокопо-
ставленных руководителей навели определен-
ного шороха в элитах. Они понимают, что завтра 
могут дать санкцию и в отношении других. Но 
беспокоит режим ручного управления в этой 
борьбе, хотелось бы, чтобы работала система. 
В целом по сравнению с затишьем пять лет на-

зад прогресс есть. Но есть и то, что подмочило 
результативность, например, «Оборонсервис».

Дмитрий Гудков, депутат Госдумы,  
автор проекта «Золотые крендели»:
— Системных реформ, которые бы позволили 
снизить масштабы, не было. Изменение одно: 
коррупционеры научились лучше прятать то, 
что раньше легко находили гражданские акти-
висты. Вспоминается кавээновская шутка: 
«Борьба с коррупцией набирает обороты. 
В обороте уже $350 млрд».

Магомед Вахаев, первый зампред  
комитета Госдумы по безопасности  
и противодействию коррупции:
— О победе говорить рано. Мы принимаем ме-
ры, ужесточаем законодательство. На следую-
щей неделе будем опять вносить изменения 
в федеральный закон. Но поможет ли это, ска-
зать не берусь. Ссылаться на красногорский 
пример до выяснения истинных причин нельзя. 
Но, как я понимаю, человека лишили контракта, 

попросту говоря, довели. Не может человек про-
сто так хладнокровно убить несколько человек.

Борис Надеждин, президент Института 
региональных проектов и законодательств:
— Это борьба не с явлением, а показательная 
расправа над отдельными коррупционерами. 
И самое главное здесь — это создание откры-
той, конкурентной политической системы, то 
есть периодическая сменяемость власти пу-
тем честных выборов. Пока этого не будет, 
не будет и реальной борьбы с коррупцией.

Евгений Коган,  
президент инвестиционной группы  
«Московские партнеры»:
— Коррупция в России, как гидра, — срубают 
одну голову, вырастают две. Борются с ней 
выборочно. Чтобы понять истоки коррупции, 
нужно изучать Византийскую империю, наша 
культура идет оттуда. Можно ли бороться 
с собственной культурой? Можно и нужно. 
Но эффект пока, увы, сомнительный.
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Сегодня суд рассмотрит ходатайство СКР об аре-
сте Шоты Элизбарашвили — водителя и предпо-
лагаемого пособника застройщика Амирана Геор-
гадзе, застрелившего накануне четырех человек 
в Красногорском районе Подмосковья. Водитель 
Элизбарашвили, сбежав от своего шефа, которо-
го объявили в федеральный розыск, доброволь-
но явился в полицию. Согласно его показаниям, 
по требованию Амирана Георгадзе он снимал на  
камеру мобильного телефона «допрос» и последу-
ющий расстрел чиновников. Застройщик же решил 
разобраться с ними из-за того, что оказался в круп-
ных долгах. С невозвращенными средствами было 
связано и еще одно убийство, совершенное крас-
ногорским стрелком.

Шота Элизбарашвили в сопровождении адвоката до-
бровольно явился в УВД Красногорска, откуда его пере-
дали следователям ГСУ СКР по Московской области, рас-
следующим серию убийств, которые были совершены 
накануне. После допроса Элизбарашвили следователь 
решил изменить его процессуальный статус со свидете-
ля на пособника в убийстве двух и более лиц и участни-
ка незаконного оборота оружия (ст. 33, ст. 105 и ст. 222 УК 
РФ). Сегодня следствие планирует обратиться в суд с хо-
датайством о его аресте. Правда, в какой именно — Крас-
ногорский городской (по месту совершения преступле-
ния) или Бабушкинский райсуд Москвы (по месту нахо-
ждения ГСУ СКР), пока неизвестно.

Между тем показания Шоты Элизбарашвили и дру-
гих свидетелей происшедшего, а ими, в частности, ока-
зались две сотрудницы администрации Красногорска, 
позволили следствию восстановить картину событий, 
случившихся накануне.

Утром, сообщив родственникам, что собирается на 
охоту, Амиран Георгадзе забрал из сейфа карабин «Сай-
га», на который у него имелось разрешение, и патроны 
к нему. А тайком от семьи положил в ту же сумку писто-
лет Макарова и травматический пистолет, переделан-
ный для стрельбы боевыми патронами, и боеприпасы 
к ним, наручники и скотч. В связи с этим официальный 
представитель СКР Владимир Маркин не исключил, что 
Георгадзе планировал не убивать, а захватить в заложни-
ки чиновников. Но на Range Rover с водителем застрой-
щик отправился в здание администрации Красногор-
ского района. Причем подозреваемый Элизбарашвили 
утверждает, что не знал о цели визита своего шефа.

Оставив водителя в машине, Амиран Георгадзе под-
нялся на третий этаж здания администрации и тут же на-
правился в приемную первого заместителя главы Красно-
горского района Юрия Караулова. Находившимся там се-
кретарю чиновника и сотруднице администрации, при-
шедшей подписать какие-то бумаги, он велел закрыть за 
собой дверь и никого без его ведома не пускать. Сам же 
прошел в кабинет господина Караулова, где по обыкно-
вению закурил. Чиновник был человеком некурящим, 
но для своего друга делал исключение. Впрочем, разговор 
между ними сразу же пошел на повышенных тонах. Еще 
через некоторое время секретарь услышала громкий шум 
— «как будто упал шкаф», а открыв дверь, увидела свое-
го начальника лежащим на полу. При этом Амиран Геор-
гадзе, держащий в одной руке пистолет, избивал его нога-
ми. Затем застройщик позвонил руководителю «Красно-
горских электросетей» Георгию Котляренко, потребовав, 
чтобы тот немедленно «приехал к Караулову». Явившись в 
кабинет заместителя главы, тот также оказался под дулом 
пистолета и получил несколько ударов.

По крикам, которые доносились из-за закрытой две-
ри, свидетели узнали, что из-за действий местных чи-
новников Амиран Георгадзе, взявший под строительст-
во объектов кредиты, теперь должен больше $20 млн. Он 
требовал, чтобы пленники вернули ему эту сумму, бил 
их и стрелял в потолок. При этом господину Котляренко 
досталось и за то, что, несмотря на якобы заплаченные 
$100 тыс., построенные объекты так и не были подклю-
чены к электропитанию. Амиран Георгадзе пытался до-
звониться и до главы района Бориса Рассказова, которо-
го, к счастью, в здании не оказалось, но его мобильный 
телефон был отключен.

Немного успокоившись, Амиран Георгадзе велел се-
кретарю позвонить в охрану с тем, чтобы в здание про-
пустили его водителя с сумкой. С пришедшим Шотой 
Элизбарашвили Амиран Георгадзе говорил по-грузин-
ски, и о чем шла речь, свидетели не поняли. Из сумки 
же был извлечен карабин «Сайга» но при попытке про-
извести выстрел, его заклинило. Тогда Георгадзе достал 

из нее еще один пистолет и велел водителю записывать 
все происходящее на камеру мобильного телефона. По 
некоторым данным, вначале он заставил своих плен-
ников признаться в том, что именно они виноваты в 
проблемах, возникших у него. Возможно, запись он по-
том хотел показать своим кредиторам.

Закончилось же все расстрелом оппонентов. Причем, 
как сообщил официальный представитель СКР Влади-
мир Маркин, Амиран Георгадзе вел огонь по-македон-
ски — держа пистолеты в двух руках.

Разобравшись с чиновниками, Амиран Георгадзе ве-
лел своему водителю ехать к себе домой. По дороге он 
созвонился со своим деловым партнером Тристаном 
Закаидзе, которого подобрали в Range Rover и завезли 
на территорию охраняемого коттеджного поселка, где 
жил застройщик. В гараже у дома господин Закаидзе и 
был застрелен бизнесменом. Точный мотив преступ-
ления до сих пор неизвестен, но, по предварительным 
данным, оно могло быть связано с долгом, не возвра-
щенным партнером. Затем, забрав из гаража еще одну 
сумку, предположительно, с вещами, застройщик от-
правился в другой поселок, где живет глава района Рас-
сказов (сейчас чиновник находится под охраной). Одна-
ко на подъезде к нему Амирану Георгадзе стало плохо, и 
он попросил водителя остановиться.

На свою беду рядом с машиной в этот момент оказал-
ся бывший сотрудник газеты МК Константин Смыслов, 
который, не зная о происшедшем, как сообщила газета, 
решил оказать Георгадзе первую помощь. Видимо, по-
считав, что тот собирается его задержать, Амиран Геор-
гадзе тремя выстрелами убил и господина Смыслова.

Воспользовавшись тем, что Амиран Георгадзе отвлек-
ся на новую жертву, Шота Элизбарашвили сбежал от не-
го. Как потом водитель сообщил следствию, он опасался, 
что застройщик застрелит и его.

В свою очередь, Амиран Георгадзе доехал на машине 
до торгового центра на Новорижском шоссе, где возле 
автомойки оставил Range Rover (там его на следующий 
день нашла полиция), очевидно, пересев в другой авто-
мобиль. В розыск объявлены несколько машин, которы-
ми, вероятно, воспользовался беглец.

ГСУ СКР вынесло постановление о заочном привлече-
нии Амирана Георгадзе в качестве обвиняемого по п. «а» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и более лиц), после че-
го он сам был объявлен в федеральный розыск. В свою 
очередь, официальный представитель МВД России Еле-
на Алексеева сообщила, что ведомство объявило награ-
ду 1 млн руб. за информацию, способствующую задержа-
нию красногорского стрелка.

Николай Сергеев

Видеозапись расценили  
как пособничество
Водитель Амирана Георгадзе из свидетеля  
превратился в обвиняемого

Как стало известно ”Ъ“, в Измай-
ловском суде Москвы начался 
процесс по делу одного из быв-
ших менеджеров обанкротивше-
гося летом 2012 года банка «Хол-
динг-кредит». Экс-глава одного 
из филиалов кредитной органи-
зации Александр Рудой обвиня-
ется в хищении крупной суммы 
в преддверии краха кредитной 
организации. Его уголовное де- 
ло стало первым, дошедшим 
до суда, из целой серии дел,  
возбужденных полицией после 
банкротства «Холдинг-кредита». 
Часть из них была прекращена, 
а часть до сих пор расследуется. 
При этом АСВ пытается взыскать 
с бывших руководителей банка 
ущерб на более чем 8 млрд руб.

Вчера в Измайловском суде Мо-
сквы прошло первое заседание по 
делу Александра Рудого — бывше-
го заведующего отделением «Элек-
трозаводское» банка «Холдинг-кре-
дит», обвиняемого в «растрате в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). По версии следствия, 5 мая 2012 
года — менее чем за две недели до 
отзыва у банка лицензии ЦБ — Алек-
сандр Рудой забрал из кассы отделе-
ния около 4,9 млн руб., которые при-
своил. Вскрылась недостача позже, 
когда «Холдинг-кредит» был при-
знан банкротом, а в кредитную орга-
низацию был назначен конкурсный 
управляющий. Тогда же представи-
тели АСВ, которому пришлось упла-
чивать долги банка, нашли множе-
ство нарушений и обратились с за-
явлениями в полицию. Два из них 
были схожими и касались пропажи 
денег в отделениях «Электрозавод-
ское» и филиале в подмосковной Ба-
лашихе. Изначально дело о хищени-
ях в «Электрозаводском» было воз-
буждено в январе 2013 года по ста-
тье «Мошенничество» (ст. 159 УК РФ), 
но в ходе расследования Александ-
ру Рудому обвинение предъявили 
уже в присвоении. Впрочем, брать 

под стражу его не стали, ограничив-
шись подпиской о невыезде.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат подсу-

димого Николай Панчедук, его под-
защитный своей вины не призна-
ет. По словам защитника, в тот день 
деньги были переданы, как обыч-
но, инкассаторам, но до головного 
офиса по неизвестным причинам 
не доехали. «Мой клиент признает 
вину лишь в нарушении порядка 
инкассирования, но не в присвое-
нии денег»,— пояснил адвокат. При 
этом он отметил, что не питает осо-
бых иллюзий относительно исхо-
да дела, хотя и надеется на лучшее. 
Лучшим доказательством невинов-
ности Александра Рудого стали бы 
записи камер видеонаблюдения, 
зафиксировавших визит инкасса-
торов. Однако записи не сохрани-
лись — камеры относились к служ-
бе безопасности торгового центра, 
где располагалось отделение «Хол-
динг-кредита», а данные хранились 
всего семь дней.

Напомним, что крах «Холдинг-
кредита» весной 2012 года сопрово-
ждался рядом громких скандалов. 
Началось все с того, что новая внеш-
няя администрация не нашла элек-
тронной базы банка. Ее пришлось 
искать оперативникам МВД почти 
год. Впрочем, первое уголовное де-
ло все по той же статье «Присвоение 
или растрата» было возбуждено еще 
в августе 2012 года ГСУ столичной 
полиции по факту замены векселей 
кредитных организаций векселями 
«технических» юридических лиц. В 
ходе расследования туда же были 
приобщены заявления конкурсно-
го управляющего о фактах «причи-
нения имущественного ущерба или 
злоупотребления доверием» (ст. 165 
УК РФ). Речь шла о выдаче кредитов 
незадолго до приостановки деятель-
ности пяти компаний—поставщи-
ков бананов и овощей в Россию на 
общую сумму около 1 млрд руб., ко-
торые остались «невозвратными». 

По некоторым данным, все пять 
компаний были связаны между со-
бой, а поручителем по сомнитель-
ным кредитам выступал вице-пре-
зидент банка Акбер Аскеров, чей 
брат владел долями в «банановых» 
фирмах. В марте 2013 года к списку 
обвинений добавилось «злоупотре-
бление полномочиями» (ст. 201 УК 
РФ) по фактам действий руководст-
ва «Холдинг-кредита». А в ноябре то-
го же года были обнаружены «хище-
ния имущества» банка и «признаки 
его преднамеренного банкротства» 
(ст. 160 и ст. 196 УК РФ). Расследова-
ние этого «большого» дела еще идет. 
Отметим также, что бывший предсе-
датель правления банка Наталья До-
брякова успела побывать в роли об-
виняемой в «неправомерных дейст-
виях при банкротстве» (ч. 3 ст. 195 
УК РФ). Уже зная о предстоящем от-
зыве лицензии, она уволилась с 
должности председателя правле-
ния, однако не позаботилась пере-
дать своему преемнику все банков-
ские документы — те самые элек-
тронные базы данных, кредитные 
досье, бухгалтерские, кассовые и 
прочие документы. Как рассказы-
вал 

”
Ъ“, весной 2013 года Наталье 

Добряковой предъявили официаль-
ное обвинение, но спустя год дело 
было прекращено в связи с истече-
нием сроков давности привлечения 
к ответственности.

От банкротства «Холдинг-креди-
та» пострадали около 2 тыс. вклад-
чиков, потерявших примерно 6 мл-
рд руб. Хотя общий ущерб оказался 
еще большим. АСВ пытается через 
арбитраж взыскать с группы быв-
ших руководителей банка, вклю-
чая председателя правления Ната-
лью Добрякову и экс-владельца Вла-
дислава Черникова, более 8,3 млрд 
руб. При этом Владислав Черников 
связывал крах «Холдинг-кредита» с 
«трагической случайностью» и несо-
вершенством законодательства.

Владимир Баринов

Растрата перед крахом
Дошло до суда первое дело о хищениях в банке «Холдинг-кредит»

В Челябинской области возбу-
ждено уголовное дело в отноше-
нии бывшего заместителя ген-
директора ПО «Маяк» (входит 
в состав ГК «Росатом») Андрея 
Петрушова, который курировал 
строительство объектов пред-
приятия. По версии следствия, 
топ-менеджер заключал госкон-
тракты с недобросовестными 
подрядчиками, в результате че-
го «Маяк» понес ущерб в разме-
ре свыше 50 млн руб. В госкор-
порации «Росатом» отметили, 
что уголовное дело было возбу-
ждено по ее инициативе.

Вчера стало известно, что следст-
венный отдел СКР по ЗАТО Озерск 
Челябинской области возбудил уго-
ловное дело в отношении бывше-
го заместителя директора произ-
водственного объединения «Маяк» 
по капитальным вложениям Анд-
рея Петрушова. По версии следст-
вия, бывший топ-менеджер (рабо-
тал на предприятии с 2013 по 2015 
год) подозревается в «злоупотре-
блении должностными полномо-
чиями» (ст. 201 УК РФ), в результа-
те его действий «Маяку» был нане- 
сен значительный ущерб. «Мы мо-
жем подтвердить, что уголовное де-
ло действительно находится в на-
шем производстве. В связи с тем 
что дело касается госконтрактов, 
мы комментировать ход следст-
вия пока не будем»,— пояснил 

”
Ъ“ 

глава следственного отдела СКР по  
ЗАТО Озерск Алексей Петров.

• Производственное объединение 
«Маяк» было открыто в 1948 году, 
является первым промышленным 
объектом отечественной атомной 
отрасли. Занимается производст-
вом компонентов ядерного оружия, 
изотопов, хранением и регенераци-
ей отработавшего ядерного топли-
ва. С 2008 года входит в госкорпо-
рацию «Росатом».
По сведениям 

”
Ъ“, следствие 

проверяет Андрея Петрушова на 
причастность к злоупотреблени-
ям, допущенным при заключении 
в 2014 году государственных кон-
трактов по строительным работам 
на объектах «Маяка». В это время 
он, в частности, курировал рекон-
струкцию цеха для размещения мо-
дернизированной установки низ-
котемпературной ректификации, 
проектные работы по модерниза-
ции реакторного комплекса, стро-
ительство электропечи ЭП-500 и 
расширение хранилища остекло-
ванных высокоактивных отходов. 
Согласно выводам следствия, кон-
тракты зачастую заключались с не-
добросовестными подрядчиками, 
которые не выполняли своих обя-
зательств. В результате, по подсче-
там следствия, «Маяк» понес ущерб 
на сумму свыше 50 млн руб. «Ущерб 
уточняется, пока следствие устано-
вило два подозрительных контрак-

та. Так как практически все госза-
купки 

”
Маяка“ проходили через 

господина Петрушова, то работы 
у следователей много»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

расследования.
Вчера связаться с  Андреем 

Петрушовым и его адвокатами не 
удалось. «Андрей Петрушов пытал-
ся создать пул постоянных подряд-
чиков. Для этого приходилось вы-
делять финансирование на коман-
дировочные, оплату санпропусков, 
оплату проживания работников-
подрядчиков в общежитиях 

”
Мая-

ка“. Возможно, это послужило при-
чиной его уголовного преследова-
ния»,— предположил в беседе с 

”
Ъ“ 

один из бывших коллег Петрушова.
В «Маяке» вчера оперативно под-

готовить комментарий не смогли. 
В департаменте коммуникаций  
ГК «Росатом» 

”
Ъ“ сообщили, что 

при возбуждении уголовного дела 
учитывались результаты внутрен-
него расследования департамента  
по защите активов госкорпора-
ции. «Все материалы внутренних  
проверок переданы в правоохра- 
нительные органы, следствию ока-
зывается полное содействие»,— 
подчеркнули в департаменте, до- 
бавив, что Андрей Петрушов был 
уволен из структур «Росатома»  
весной 2015 года.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

«Маяк» подвели подрядчики
Возбуждено дело о причинении ущерба структуре «Росатома»

контекст  

Священные книги избавляют  
от обвинений в экстремизме

Думский комитет по делам общественных объединений и религиозных 
организаций вчера обсудил президентский законопроект, который за-
прещает признавать содержание Библии, Корана, Танаха и Ганджура 
и «цитаты из них» экстремистскими материалами. «Мы видим, что про-
исходит на Ближнем Востоке — в Сирии. Попытки запретить священ-
ные книги лишь удобряют почву для распространения нетрадиционно-
го ислама и позволяют вербовать новых адептов, религиозных экстре-
мистов»,— сказал глава комитета Ярослав Нилов (ЛДПР). О поддерж- 
ке законопроекта заявили также члены комитета из других фракций. 

Представители религиозных организаций предложили расширить про-
ект. По словам первого зампреда Совета муфтиев России и Духовного 
управления мусульман России Рушана Аббясова, в нем нужно упомя-
нуть не только Коран, но и другие священные писания, которые важны 
для мусульман. А зампред отдела Московского патриархата по взаимо-
действию церкви и общества Роман Богдасаров предложил расширить 
действие закона на постановления вселенских, поместных и архиерей-
ских соборов, творения святых и богослужебные тексты, «без которых 
православие как таковое сложно воспринимать». Также, по его мне-
нию, в тексте нужно написать «более канонично: ”Священное писание 
Ветхого и Нового Заветов“». Не считать экстремистскими и переводы 
священных писаний предложил глава пресс-службы главного раввина 
России Андрей Глоцер. В первом чтении законопроект (ранее его под-
держал и комитет по безопасности) будет рассмотрен 23 октября. На-
помним, он появился на Охотном Ряду после того, как в сентябре судья 
Южно-Сахалинского суда признала экстремистским материалом книгу 
«Мольба к Богу: ее значение и место в исламе», в которой приводились 
цитаты из Корана. После чего глава Чечни Рамзан Кадыров призвал 
привлечь судью и прокурора к ответственности. 

Софья Самохина

Предполагаемый пособник убийцы Шота  
Элизбарашвили добровольно сдался полиции 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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новости

Думский комитет по собственно-
сти подготовил ко второму чте-
нию законопроект, ограничиваю-
щий юрисдикционный иммунитет 
иностранных государств в Рос-
сии. Этот проект имеет реальные 
шансы быть принятым в отли-
чие от ряда похожих инициатив, 
предлагавших меры для «сим-
метричного ответа» на действия 
иностранных государств. В Гос-
думе ”Ъ“ заявили, что прежние 
идеи тоже «были востребованы».

Во втором чтении законопроект 
«О юрисдикционном иммунитете 
иностранного государства и имуще-
ства иностранного государства в РФ» 
будет рассмотрен 23 октября, заявил 

”
Ъ“ первый зампред комитета Госду-

мы по вопросам собственности от 
ЛДПР Валерий Селезнев. Правитель-
ство внесло проект в Госдуму 6 авгу-
ста. Авторы ссылались на то, что «ко-
личество исков к РФ в иностранных 
судах неуклонно увеличивается», а 
согласия России на ее участие в деле 
не испрашивается. В Белом доме ре-
шили, что и РФ в схожих ситуациях 
вправе ограничить «судебный имму-
нитет» любого иностранного государ-
ства в случае судебных споров вокруг 
его «недвижимого и иного имуще-
ства», находящегося на территории 
РФ. Дополнительную актуальность 
проект обрел после того, как по иску 
бывших акционеров ЮКОСа в Бель-
гии, а затем во Франции оказались 
под обеспечительным арестом ак-
тивы всех российских учреждений, 
за исключением дипломатических 
представительств (см. 

”
Ъ“ от 18 июня).

Поправки, утвержденные коми-
тетом, меняют акценты. В самом на-
чале проекта теперь говорится, что 
«иностранное государство пользует-
ся в отношении себя и своего имуще-
ства юрисдикционными иммуните-
тами с учетом положений настояще-
го закона», причем они применяют-
ся, если РФ и это государство «не до-
говорились об ином». Есть поправ-
ки, которые уточняют, что иностран-
ные государства могут лишиться су-
дебного иммунитета на разные виды 

движимого и недвижимого имуще-
ства, в том числе на то, которым они 
«управляют». В целом ко второму чте-
нию текст подвергся техническим 
правкам, убежден партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич.

Сама по себе идея вводить в ответ 
на «посягательства на суверенитет» 
РФ симметричные меры не нова. 
Еще три с половиной года назад на 
Втором международном юридиче-
ском форуме в Санкт-Петербурге ее 
выдвигал глава Высшего арбитраж-
ного суда Антон Иванов, о готовно-
сти «в целом» поддержать его гово-
рил премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев (см. 

”
Ъ“ от 18 мая 2012 года). В 

марте 2013 года депутаты от «Еди-
ной России» Михаил Старшинов, 
Иршат Фахритдинов и сенатор Кон-
стантин Цыбко внесли проект, ко-
торый позволил бы считать «непра-
восудными» решения иностранных 
судов по делам, которые могли бы 
быть рассмотрены в РФ, а пострадав-
шим выплачивать компенсации. Ав-
торы приводили в пример удовлет-
ворение судом Вашингтона иска ор-
ганизации хасидов «Хабад», которая 
требовала от РФ возврата коллекции 
книг и рукописей, национализиро-
ванных в 1918 году, а также ареста па-
русника «Седов» французскими вла-
стями из-за невыплаты долгов РФ 
(см. 

”
Ъ“ от 22 марта 2013 года). Про-

ект не был даже рассмотрен ответст-
венным комитетом по гражданско-
му законодательству, в мае 2014 года 
его вернули авторам. За месяц до это-
го в Белый дом был направлен на по-
лучение заключения аналогичный 

проект единоросса Владимира Поне-
вежского из комитета по конститу-
ционному законодательству (см. 

”
Ъ“ 

от 25 апреля 2014 года). Для его по-
явления были подобраны политиче-
ские аргументы: после присоедине-
ния Крыма к РФ, как говорили сто-
ронники проекта, можно будет при-
знавать неправосудными решения 
украинских судов по находящей-
ся на полуострове собственности. 
Но из-за обязанности компенсиро-
вать пострадавшим от «санкций», в 
том числе крупным собственникам, 
средства из бюджета против иници-
ативы в конечном счете выступи-
ли все фракции, кроме «Единой Рос-
сии», публично высказался против и 
глава Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 3 и 7 

октября 2014 года). Проект завис по-
сле первого чтения.

Инициативу Белого дома нуж-
но принять до 1 января 2016 года — 
с этой даты закон должен вступить в 
силу. «Мы выполняем действия, кото-
рые позволили бы нам реагировать 
на аресты нашего имущества»,— го-
ворит Валерий Селезнев, ссылаясь на 
то, что «время непростое». На вопрос 

”
Ъ“, почему продвинулась именно эта 

инициатива, а не предыдущие, он за-
явил, что «мысли, которые были рань-
ше озвучены людьми, которые виде-
ли наперед, были востребованы».

Максим Иванов,  
Андрей Райский

Иностранная собственность 
не прикроется иммунитетом
Госдума готовит ответ на аресты российского имущества  
за рубежом

Многие регионы ставят камеры 
так, чтобы собрать побольше штра-
фов и пополнить бюджет, о чем пос-
тоянно говорит Генпрокуратура.

Проекты стандартов разрабаты-
вались два года при участии ГИБДД, 
НИИ физико-технических и ради-
отехнических измерений Росстан-
дарта, общества автомобилистов 
«Синие ведерки», независимых экс-
пертов и производителей камер — 
корпорации «Строй Инвест Проект» 
(комплекс «Стрелка»), ООО «Техноло-
гии распознавания» (комплексы «Ав-
тоураган», «Паркрайт»), НПП «Сими-
кон» («Кордон», «Крис», «Искра»), ком-
пании «Автодория». Между произво-
дителями долго шли споры о различ-
ных технических нюансах (в частно-
сти, о погрешности измерений и ко-
личестве снимков для постановле-
ний), но в итоге удалось согласовать 
финальную версию документа (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“).

Стандарт, в частности, устано-
вит верхний и нижний пределы оп-
ределения скорости — 250 км/ч и 
20 км/ч. Вероятность ошибки рас-
познавания номера не должна пре-
вышать 5%, прибор должен уметь 
определять 13 видов нарушений, 
включая выезд на встречку, обочи-
ну, тротуары и трамвайные пути. 
Будет регламентировано количест-
во снимков, которые нужно сделать 
для выявления нарушений. Напри-
мер, для фиксации превышения 
скорости требуется не менее двух 
снимков с интервалом 0,1 сек. плюс 
фотография номера, а для выявле-
ния проезда на красный свет нуж-
ны пять снимков. Должна быть воз-
можность установки считывателя 
RFID-радиометок, встроенных в но-
мера машин (содержат минималь-
ный набор информации о маши-
не, установить их в номера предла-
гал еще в 2013 году премьер Дмит-
рий Медведев). Камеру обязатель-
но нужно будет ставить на участке 
дороги, если там произошло три 
или более ДТП с пострадавшими в 
течение года. В тех местах, где ава-
рийность снижается, разрешается 
использовать муляжи. Мобильные 
комплексы запретят ставить на мо-
стах и в местах ремонта дорог.

Мнение экспертов по поводу но-
вых ГОСТов разделилось. Член рабо-
чей группы по разработке стандартов 
Григорий Шухман сказал 

”
Ъ“, что се-

годня водителям трудно доказать соб-
ственную невиновность. «Обычно все 
действия граждан воспринимаются 
судами как попытка уйти от ответст-
венности,— пояснил он 

”
Ъ“.— Дово-

дов водителей не принимают, у судов 
нет оснований, чтобы не доверять ка-
мере. А ГОСТы дадут водителям ми-
нимальную защиту, на них можно бу-
дет ссылаться». По словам господина 
Шухмана, для полноценной защиты 

водителей нужно обязать суды иссле-
довать все материалы на соответствие 
ГОСТу. «Иначе все это бессмысленно. 
Судья просто скажет: мне и одной фо-
тографии с камеры достаточно, чтобы 
определить вашу вину»,— подчерки-
вает господин Шухман.

Руководитель проекта «Пробко-
ворот», эксперт по интеллектуаль-
ным транспортным системам Вик-
тор Осипков считает, что ГОСТ, на-
оборот, только закрепит принцип 
работы многих судов — «нет осно-
ваний не доверять камере», и ухуд-
шит правовое положение водите-
лей. «Автоматический комплекс 
фактически возьмет на себя весь 
цикл, включая рассмотрение, ана-
лиз и составление постановления. 
Участие человека сведется к мини-
муму, рассмотрения дела как тако-
вого не будет»,— отмечает господин 
Осипков.

Сейчас принимаемые стандар-
ты вообще необязательны для при-
менения. «Сегодня регион, прово-
дя конкурс по закупке камер, может 
записать в техзадании обязательное 
соблюдение ГОСТа, а может и не за-
писать,— говорит господин Шух-
ман.— Но водитель будет крайним в 
любом случае». Производители ком-
плексов более оптимистичны. «Се-
рьезные заказчики обязательно за-
фиксируют в техзадании конкурсов 
соответствие новым ГОСТам, что-
бы избежать лишней головной бо-
ли,— уверен представитель компа-
нии 

”
Технологии распознавания“ 

Сергей Кусов.— Местные власти, 
ссылаясь на стандарт, могли бы за-
щищаться в судах, доказывая вину 
водителя при поступлении жалоб. 
Кроме того, стандарт создаст прегра-
ды для мелких фирм, пытающихся 
выйти на рынок с некачественны-
ми приборами».

Иван Буранов

Камеры попали  
под наблюдение В повестку осенней сессии Гос-

думы включен законопроект 
о взыскании с угонщика вреда 
в случаях, когда угнанное и бро-
шенное им транспортное сред-
ство оказывается похищено или 
повреждено неизвестным ли-
цом. Сейчас тот, кто не украл ма-
шину, а только покатался на ней, 
ущерб лишившемуся ее владель-
цу не оплачивает. Поправку к Гра-
жданскому кодексу подготовил 
Минюст по требованию Конститу-
ционного суда (КС).

Поправкой, позволяющей по-
терпевшим взыскивать ущерб, 
причиненный цепочкой разных 
и формально не связанных друг с 
другом преступлений, правитель-
ство предлагает дополнить ст. 1080 
Гражданского кодекса (ГК) «Ответ-
ственность за совместно причи-
ненный вред». Угонщик, который 
только покатался на автомобиле 
«без цели хищения», или любое 
лицо, неправомерно завладевшее 
чужим имуществом, которое за-
тем было украдено или поврежде-
но не связанным с первым лицом 
преступником, будут обязаны воз-
местить вред, если не докажут от-
сутствие своей вины в его причи-
нении. Выплаченную сумму ущер-
ба угонщик затем сможет взыскать 
«регрессом» с причинителя вреда, 
если его удастся найти. Законопро-
ект внесен в Госдуму 9 октября, на 
этой неделе он был включен в по-
вестку осенней сессии Госдумы и 
одновременно одобрен президент-
ским Советом по кодификации и 
совершенствованию гражданского 
законодательства.

Напомним, решить проблему за-
конодателей заставил КС (см. 

”
Ъ“ от 

10 апреля). В постановлении по жа-
лобе жителя Астрахани Владимира 

Кряжева толкование судами норм ГК 
и Уголовного кодекса (УК) как не по-
зволяющих взыскать имуществен-
ный вред с угонщика автомобиля, 
если у него не было цели хищения, 
признано неконституционным. 

УК квалифицирует кражу и угон 
как разные преступления. Угонщи-
ков, покатавшихся на чужом авто-
мобиле по предварительному сгово-
ру, наказывают штрафом до 200 тыс. 
руб. (или в размере дохода осужден-
ного в период до 18 месяцев) либо 
принудительными работами сро-
ком до пяти лет, а также лишени-
ем свободы сроком до семи лет. При 
этом ГК освобождает угонщика от 
возмещения ущерба владельцу ав-
томобиля, если угонщик «докажет, 
что вред причинен не по его вине». 
В итоге суды признают угонщиков 
виновными в повреждении или 
уничтожении автомобиля, но не в 
его последующей утрате.

КС подтвердил, что угонщики 
и похитители — «звенья одной це-
пи» и должны нести материаль-
ную ответственность за свои дейст-
вия. Предполагалось, что это реше-
ние ускорит рассмотрение Госдумой 
внесенного в феврале законопро-
екта депутата Олега Нилова, пред-
лагающего исключить из УК ст. 166 
об угонах. Депутат ссылался на то, 
что угнавшие, но не успевшие про-
дать автомобиль или его части полу-
чают менее суровое наказание, чем 
те, кто признан виновным в его кра-
же, хотя доказать наличие или отсут-
ствие «цели хищения» при угоне не-
возможно. Но в мае 2015 года проект 
был возвращен автору из-за отсутст-
вия предусмотренных регламентом 
заключений правительства и Вер-
ховного суда. Нынешняя поправка 
не касается УК. Поправку к ГК трижды 
обсуждал президентский Совет по ко-

дификации, и одобрена была лишь ее 
нынешняя, четвертая версия.

«Сам по себе казус не самый про-
стой, надо различать две ситуации. 
Если угонщик и похититель являют-
ся соучастниками преступления, за-
конов для возмещения вреда хвата-
ет, но соучастие почти никогда на 
практике не расследуется и не до-
казывается. Если же совершено два 
самостоятельных преступления — 
угон и кража, то нет ни совместно 
причиненного вреда, ни единого 
умысла, а значит, нет и оснований 
для солидарной ответственности»,— 
рассказала 

”
Ъ“ присутствовавшая на 

заседаниях совета глава аналитиче-
ской службы юридической фирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. На 
этот аспект проблемы, по словам го-
спожи Плешановой, обратил внима-
ние представитель Минюста Денис 
Новак. Совет в итоге согласился с 
тем, что проблема выходит за рамки 
историй с угоном и кражей автомо-
билей, и поддержал предложенные 
Минюстом общие правила возмеще-
ния вреда.

Формулировка поправки мо-
жет быть еще ужесточена в ходе ее 
принятия: члены совета предложи-
ли лишить угонщика (или лицо, со-
здавшее предпосылки для причи-
нения вреда) права доказывать, что 
вред был причинен не по его вине. 
«Это означает, что взыскивать с него 
ущерб можно будет во всех случаях. 
Кроме того, эксперты совета настоя-
ли, что угонщик и похититель авто-
мобиля должны нести солидарную 
ответственность. То есть тот, кого 
найдут, должен будет полностью рас-
платиться с потерпевшим, а потом 
пусть между собой разбираются»,— 
рассказала госпожа Плешанова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Угнал, бросил — плати
Угонщика обяжут возместить ущерб, даже если он причинен не им

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Северо-Западная концессионная компания (СЗКК) и госкомпания «Автодор» обнародовали 
цены на проезд по участку трассы М11 Москва—Петербург от МКАД до Солнечногорска. 
Дорога открыта для движения в конце 2014 года и с тех пор работала в бесплатном режиме.

С 16 ноября начнут действовать тарифы, зависящие от времени суток, типа автомо-
биля, направления движения (от Москвы или из области) и участка. От МКАД до Шере-
метьево-2 проезд легковых машин будет стоить 100 руб. ночью (22:00–6:00), 250 руб. 
утром (6:00–10:00), 200 руб. днем (10:00–16:00), 250 руб. вечером (16:00–22:00). Таким 
образом, больше всего заплатят водители, желающие добраться до аэропорта в час пик. 
Субботние тарифы: 100 руб. (22:00–10:00) и 200 руб. (10:00–22:00). В воскресенье проезд 
стоит 100 руб. независимо от времени дня. Цена для участка из Москвы в Зеленоград 
—150–350 руб., до пересечения с «малой бетонкой» А107 — 200–450 руб., до Солнечно-
горска — 200–500 руб.

Всего предусмотрено 20 различных вариантов оплаты проезда на легковом автомобиле 
по разным участкам (например, от Шереметьево до Солнечногорска или от А107 до Зеленогра-
да). Отдельная тарификация предусмотрена для грузовых автомобилей. Больше всего заплатят 
водители многоосных фур — 1,2 тыс. руб. в период с 6:00 до 22:00 по участку от Солнечно-
горска в Москву. Для водителей, использующих бесконтактные транспондеры, позволяющие 
проезжать пункты оплаты без остановки (деньги списываются с личного счета автоматически), 
предусмотрена скидка в 20%. Иван Буранов
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Новые ГОСТы позволят  
водителям лучше  
разобраться в тонкостях  
работы камер и, как следствие, 
защититься в суде   
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Главная организация грузинской 
диаспоры — Союз грузин в Рос-
сии (СГР) — с 16 октября нахо-
дится в процессе ликвидации. 
Собеседники ”Ъ“ предполагают, 
что союз, закрытый по требова-
нию Минюста, будет перереги-
стрироваться в качестве нацио-
нально-культурной автономии. 
Часть экспертов считает, что сам 
факт ликвидации может ослож-
нить отношения между Россией 
и Грузией.

16 октября Верховный суд Россий-
ской Федерации принял решение о 
ликвидации общероссийской обще-
ственной организации «Союз грузин 
в России» на основании иска Миню-
ста. В ведомстве 

”
Ъ“ сообщили, что 

в ходе проверки союза, проведен-
ной по обращению некоего госпо-
дина Блуашвили Б. З. (имя не уточня-
ется), были выявлены «грубые нару-
шения действующего законодатель-
ства РФ» и положений его собствен-
ного устава. В самом СГР удивляют-
ся скорости реакции Минюста на об-
ращение. «Какой-то грузин Блуаш-
вили, который в нашей организа-
ции не состоял, написал на нас до-
нос, и кто-то пролоббировал его (до-
нос.— 

”
Ъ“) через Минюст,— сказал 

”
Ъ“ теперь уже бывший глава Сою-

за грузин в России Михаил Хубутия, 
назначенный главой ликвидацион-
ной комиссии.— Кто пролоббиро-
вал? Это самое загадочное — это мо-
гли быть и антигрузинские силы, и 
грузинские».

Господин Хубутия опубликовал в 
Facebook письмо господина Блуаш-
вили, в котором утверждается, что 
организация не проводила отчет-
но-выборных съездов с 2007 года и 
в связи с этим деятельность ее руко-
водства незаконна. Кроме того, го-

сподин Блуашвили обвинил Миха-
ила Хубутию в связях с криминали-
тетом и «с верхушкой команды экс-
президента Грузии Михаила Саа-
кашвили».

• Союз грузин в России создан 21 ап
реля 2007 года на базе трех грузин
ских организаций. В 2008 году во вре
мя конфликта между Россией и Грузи
ей СГР выступил в поддержку дейст
вий РФ и за досрочную отставку пре
зидента Саакашвили. Позже сообща
лось, что Михаил Хубутия представ
лял российскую сторону в перегово
рах о возобновлении авиасообщения 
между Россией и Грузией, но грузин
ские и российские власти тогда опро
вергли сам факт переговоров.
Спецпредставитель премьера 

Грузии по отношениям с Россией 
Зураб Абашидзе предпочел воздер-
жаться от комментария, как и опро-
шенные 

”
Ъ“ представители грузин-

ской диаспоры в России. Вице-пре-
зидент Союза армян России Левон 
Муканян осторожно пояснил ситу-
ацию, с которой столкнулись его 
коллеги: по его словам, раз в пять 
лет любая организация обязана по 
закону проводить общероссийский 
съезд. 11 октября Союз грузин в Рос-
сии как раз провел такой съезд, но 
формально не уложился в срок. «До 
этого не было возможности сде-
лать это из-за экономической ситу-
ации: съезд — затратное мероприя-
тие, а союз действовал на собствен-
ные средства, а не на гранты»,— го-
ворит господин Муканян. Он пола-
гает, что жертвой внезапной, чисто 
механической проверки Минюста 
может стать любая общественная 
организация. Господин Муканян 
считает абсурдными криминаль-
ные и политические обвинения, 
выдвинутые инициатором провер-

ки против Михаила Хубутии: «У не-
го много недоброжелателей, но СГР 
был одним из ведущих националь-
но-общественных объединений, 
деятельной пророссийской органи-
зацией. Для грузин второй такой на 
всероссийском уровне нет». Левон 
Муканян полагает, что возможным 
выходом для СГР могла бы стать пе-
ререгистрация в федеральную на-
ционально-культурную автоно-
мию. «К такому формату власти от-
носятся в целом более лояльно»,— 
отмечает он.

Закрытие СГР может вызвать не-
гативную реакцию грузинского со-
общества, считают собеседники 

”
Ъ“. 

«Законно вынесенное решение ни-
как не отразится на отношениях гру-
зин и русских. У них тысячелетняя 
история, я не вижу даже малейших 
предпосылок для их омрачения,— 
возражает первый зампред комите-
та Госдумы по делам национально-
стей Михаил Старшинов.— Нацио-
нальных объединений великое ко-
личество, многие из них действу-
ют исключительно из конъюнктур-
ных интересов их руководителей и 
претендуют на то, что они вещают 
от лица целого народа». В любом слу-
чае у СГР есть возможность обжало-
вать решение суда, напомнил госпо-
дин Старшинов. Эксперт Центра из-
учения Центральной Азии и Кавка-
за Института востоковедения РАН 
Андрей Арешев подчеркнул, что СГР 
вносил большой вклад в укрепление 
российско-грузинских отношений. 
«Эта организация была востребован-
ной, я хотел бы надеяться, что она бу-
дет воссоздана в каком-то виде, но 
без недочетов, которые были выяв-
лены Минюстом»,— отметил госпо-
дин Арешев.

Дмитрий Сидоров

Союз грузин лишают гражданства РФ
Крупнейшее национальное объединение  
ликвидируют за формальное опоздание
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Крупнейшие военные учения НАТО  
за последние 13 лет — Trident Jun c
ture 2015 — вступают в решающую 
фазу. До 6 ноября члены альянса и их 
союзники отработают действия по 
отражению атаки условного против
ника на соседнюю страну, меньшую 
по размерам. В НАТО утверждают, 
что под «агрессором» не подразуме
вают Россию, однако признают: из
за украинского кризиса учения прио
брели особую актуальность. Власти 
Украины, которая также задейство
вана в учениях, в разговорах с ”Ъ“ 
более откровенны: они напомина
ют о стратегической концепции без
опасности страны, в которой Россия 
названа «вероятным противником». 
В Генштабе РФ ”Ъ“ вчера заявили: 
«Веры в то, что учения НАТО не на
правлены против России, нет».

Согласно сценарию учений Trident 
Juncture 2015, полевая фаза которых на-
чинается сегодня, члены НАТО и их со-
юзники столкнутся с конфликтом в вы-
мышленном регионе Восточная Кера-
зия, где некое государство захватило сво-
его менее сильного соседа и теперь угро-
жает продолжить экспансию. Конфликт, 
причиной которого стала борьба за при-
родные ресурсы, приобрел «этнический 
и религиозный характер», а также ока-
зал влияние на безопасность в регионе 
— привел к активизации террористов и 
росту числа кибератак.

Учений, сравнимых по масштабам 
с Trident Juncture 2015, НАТО не прово-
дило с 2002 года. В руководстве НАТО от-
мечают, что подготовка к маневрам на-
чалась еще в 2013 году, то есть до собы-
тий в Крыму и на востоке Украины. Тем 
не менее собеседники 

”
Ъ“ в штаб-кварти-

ре альянса признают: в связи с кризисом 
в отношениях между Россией и Западом 
Trident Juncture 2015 приобрели особую 
актуальность.

Это же, по сути, подтвердил накану-
не заместитель генсека НАТО Александр 
Вершбоу. Опровергнув предположение 
о том, что под «условным противником» 
подразумевается Россия, он заметил: ге-
ополитическая ситуация сейчас гораздо 
более нестабильна, чем во время преды-
дущих подобных учений. В качестве под-
тверждения этого факта господин Вер-
шбоу привел «аннексию Россией Кры-
ма», поддержку ею ополченцев на восто-
ке Украины, а также рост терроризма «от 
Сирии до Ливии».

Первая фаза Trident Juncture 2015 уже 
завершилась: с 3 по 16 октября в Канаде, 
Норвегии, Германии, Бельгии и Нидер-
ландах военные моделировали на ком-
пьютерах различные конфликтные си-
туации и реакцию на них — например, 
методы противодействия кибератакам 
и вражеской пропаганде. Сегодня же на-
чинается ключевой этап — полевые уче-
ния в Италии, Испании, Португалии и 
западной части Средиземного моря, ко-
торые продлятся до 6 ноября. В маневрах 
задействовано 36 тыс. человек, более 140 
самолетов и 60 кораблей.

Среди участников Trident Juncture 
2015 не только члены НАТО, но и их 
партнеры — Австралия, Босния и Герце-
говина, Македония, Финляндия, Шве-
ция и Украина. Последняя отправила 
на учения военно-транспортный само-

лет Ил-76МД. «Мы участвуем в маневрах, 
потому что это повышает наши возмож-
ности в совместных действиях с НАТО. 
Все это происходит согласно требовани-
ям альянса, а также в рамках програм-
мы 

”
Партнерство во имя мира“ и Хартии 

об особом партнерстве Украины с НА-
ТО»,— заявил 

”
Ъ“ собеседник, близкий 

к украинскому Минобороны. Он доба-
вил, что Киев «в коалиционных действи-
ях с альянсом всегда специализируется 
на стратегических авиационных пере-
возках: при проведении совместных во-
енных операций Украина осуществляет 
перевозки на Ил-76 и Ан-124 

”
Руслан“».

Собеседник 
”
Ъ“ подчеркнул: в ходе 

учений с НАТО «Украина отрабатыва-
ет взаимодействие с войсками альянса 
при возможном противодействии Рос-
сии». «У нас есть стратегическая концеп-
ция безопасности, где написано, что 
Россия — вероятный противник. Наше 
военное ведомство действует в соответ-
ствии с ней»,— подтверждает источник 

”
Ъ“ в украинском парламентском боль-

шинстве.
Теми же мотивами, по мнению воен-

ного эксперта Института украинской по-
литики Игоря Левченко (Киев), руковод-
ствуется и НАТО. «Альянс резко увели-
чил количество и масштабы мероприя-
тий по военной подготовке. И вот уже бо-
лее года его учения фактически направ-
лены на противодействие России и воз-
можным гибридным войнам. Они (чле-
ны НАТО.— 

”
Ъ“) проигрывают украин-

скую ситуацию на своих учениях»,— от-
метил в разговоре с 

”
Ъ“ эксперт.

Косвенным подтверждением этого те-
зиса можно считать характеристику, ко-
торую накануне дал маневрам в Среди-
земноморье командующий объединен-
ными силами Североатлантического 
альянса в Европе генерал Филип Брид-
лав. Он назвал Trident Juncture 2015 «чет-
ким сигналом любому потенциальному 
агрессору, что попытка нарушения суве-
ренитета страны НАТО приведет к реши-
тельному отпору со стороны всех членов 
альянса».

По словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в Генштабе РФ, «в сложив-

шейся ситуации веры в то, что любые 
учения альянса не направлены против 
России, нет». «Мы, конечно, без должно-
го внимания это не оставим, будем сле-
дить за ходом учений и маневрами на-
ших западных коллег»,— отметил он.

О том, что российские власти «пона-
блюдают за учениями» Trident Juncture 
2015, 

”
Ъ“ вчера также заявил первый 

зампред комитета по обороне Сове-
та федерации Франц Клинцевич. При 
этом он добавил: «Вообще-то они (уче-
ния.— 

”
Ъ“) нам до лампочки. Мы не со-

бираемся ни на кого нападать и никому 
не угрожаем. Но по носу дадим любому, 
кто начнет что-либо делать (против Рос-
сии.— 

”
Ъ“)»,— заявил собеседник 

”
Ъ“. 

По словам депутата, проводя столь мас-
штабные маневры, американцы и их со-
юзники по НАТО «разыгрывают спек-
такль» с целью дальнейшей «дискреди-
тации России и дезинформации в отно-
шении нее», тем самым продолжая на-
гнетать обстановку в регионе.

Павел Тарасенко,  
Иван Сафронов;  
Янина Соколовская, Киев 

НАТО учится справляться 
с агрессией
Альянс отработает действия при нападении  
условного противника на более слабого соседа

В ответ на российскую опера цию  
в Сирии США предпринимают 
попытки перехватить инициа
тиву в борьбе с террористиче
ской группировкой «Исламское 
государство». Свои главные 
усилия Вашингтон сосредото
чил на Ираке, куда вчера с не
запланированным визитом 
прибыл новый глава Комитета 
начальников штабов вооружен
ных сил США Джозеф Данфорд. 
В его задачу входит разработ
ка дальнейшей стратегии на
ступления на позиции ислами
стов, которое при поддержке 
авиации США ведут иракские 
войска и отряды иракских кур
дов. Активность американских 
военных сопровождается по
пытками помешать сближению 
Москвы и Багдада — Вашинг
тон напоминает иракскому ру
ководству о его союзнических 
обязательствах перед США.

Визит генерала Данфорда в Ирак 
стал его первой зарубежной поезд-
кой после вступления в должность 
председателя Комитета начальни-
ков штабов вооруженных сил США 
(1 октября он сменил на этом посту 
Мартина Демпси). Визит, о котором 
не было объявлено заранее, начал-
ся вчера с посещения генералом го-
рода Эрбиль и переговоров с лиде-
ром Иракского Курдистана Масу-
дом Барзани.

Встречи с иракским руководст-
вом в Багдаде пройдут после того, 
как генерал ознакомится с послед-

ними данными о ходе боев за столи-
цу провинции Анбар — стратегиче-
ски важный город Рамади, удержи-
ваемый исламистами с мая этого го-
да, и крупнейший в стране нефте-
перерабатывающий завод в Байд-
жи (находится к северу от Багдада, в 
провинции Салах-эд-Дин). На прош-
лой неделе правительственные вой-
ска восстановили контроль над НПЗ 

в Байджи, ранее захваченным бое-
виками группировки «Исламское 
государство» (запрещена в РФ). Одна-
ко ситуация в провинции Салах-эд-
Дин остается крайне неустойчивой.

В целом говорить о том, что ирак-
ские силы безопасности оправи-
лись от унизительных поражений, 
пережитых ими в прошлом году во 
время генерального наступления 

«Исламского государства» (ИГ), яв-
но преждевременно. Несмотря на 
серию неудач последнего времени, 
исламисты контролируют значи-
тельную часть территории страны.

Учитывая это, генералу Данфорду 
совместно с иракскими военными 
предстоит спланировать ход даль-
нейших наступательных операций 
на позиции ИГ. При поддержке аме-

риканских ВВС активное участие в 
наступлении вместе с регулярной 
армией принимают подразделения 
иракских курдов. В Вашингтоне не 
скрывают, что делают ставку на кур-
дов, готовых сотрудничать с США и 
до последнего времени не поддержи-
вавших идею российской операции 
в Ираке. Именно этим обстоятельст-
вом и объясняется встреча генерала 
Данфорда с Масудом Барзани.

Одним из решающих моментов в 
противостоянии с ИГ в Ираке станет 
битва за Рамади. Ведущему наступле-
ние сразу с четырех сторон 10-тысяч-
ному иракскому кон тингенту пока 
не удается взять город в кольцо. При 
этом военные ломают голову над 
тем, как прорвать его глубоко эше-
лонированную оборону. Принципи-
альное значение будет иметь контр-
оль над мостом через реку Евфрат, 
по которому осуществляется снаб-
жение исламистов.

Примечательно, что по прибы-
тии в Ирак генерал Данфорд сделал 
громкое заявление по активно об-
суждаемому вопросу о возможно-
сти расширения российской воен-
ной операции против боевиков ИГ 
в Сирии на территорию соседнего 
государства. Пытаясь поставить точ-
ку в споре о том, может ли Багдад 
обратиться с просьбой о проведе-
нии такой операции к РФ, господин 
Данфорд выразил убежденность, 
что таких намерений у иракского 
руководства нет. «Американские 
официальные лица обратились к 
премьеру аль-Абади, который ска-

зал, что не обращался с просьбой 
о нанесении российских авиауда-
ров»,— сообщил он.

Возросшая активность американ-
ских военных в Ираке сопровожда-
ется дипломатическими попытка-
ми помешать наметившемуся сбли-
жению Москвы и Багдада. США на-
поминают иракскому руководству 
о союзнических обязательствах пе-
ред ними. В день приезда главы Ко-
митета начальников штабов воору-
женных сил США в ведущих араб-
ских СМИ появились утечки о том, 
какие действия предпринимает Ва-
шингтон для нейтрализации расту-
щего российского влияния в Ираке.

Как следует из публикаций, по-
бывавший в Багдаде за неделю до 
генерала Данфорда еще один вы-
сокопоставленный представитель 
Вашингтона — координатор поли-
тики США по борьбе с ИГ Джон Ал-
лен передал иракскому лидеру оза-
боченность президента Обамы со-
трудничеством Багдада с Москвой.

В условиях возросшего амери-
канского давления иракскому ру-
ководству становится все сложнее 
балансировать между Москвой и 
Вашингтоном. Тем не менее свора-
чивать сотрудничество с РФ Багдад 
не намерен. Накануне приезда Джо-
зефа Данфорда иракский премьер 
Хайдер аль-Абади встретился с по-
слом России Ильей Моргуновым, 
подтвердив заинтересованность в 
«установлении более тесных отно-
шений» с Москвой.

Сергей Строкань

Американские военные вспомнили об Ираке
Вашингтон ищет ответ на действия Москвы в Сирии

Си Цзиньпина в Лондоне 
приняли по-королевски
Во время визита лидера КНР в Великобританию  
экономика затмила неудобные вопросы

В центре внимания начавшегося вчера 
первого официального визита председа
теля Китайской Народной Республики Си 
Цзиньпина в Великобританию будут торго
воэкономические отношения двух стран. 
Эта тема отодвинула на второй план тра
диционные вопросы прав человека и демо
кратического движения в Гонконге. Вашин
гтон обвиняет Лондон в «умиротворении» 
Пекина. Впрочем, эта политика принесла 
британцам плоды: как ожидается, в ходе 
визита будут заключены торговые и инве
стиционные соглашения на сумму более 
$46 млрд.

Председатель Китайской Народной Респу-
блики (КНР) Си Цзиньпин вчера начал свой 
первый госвизит в Великобританию. Он встре-
тится практически со всеми членами монар-
шей семьи, включая королеву Великобрита-
нии Елизавету II, и обсудит планы по укрепле-
нию торгово-экономических связей с минис-
трами кабинета Дэвида Кэмерона. По словам 
британского премьера, отношения между дву-
мя странами вступают в «золотую эру», а Вели-
кобритания хочет стать «лучшим другом Китая 
в Европе». Дэвид Кэмерон особо отметил, что 
«Китай инвестирует в Великобританию боль-
ше, чем в любую другую страну ЕС».

Как ожидается, в ходе визита будут заключе-
ны торговые и инвестиционные соглашения 
на сумму более £30 млрд ($46,48 млрд). Как сле-
дует из сообщения пресс-службы Дэвида Кэме-
рона, сотрудничество с КНР в областях энерге-
тики, здравоохранения, образования, рознич-
ной торговли, финансовой сферы и авиакос-
мической промышленности позволит создать 
более 3,9 тыс. рабочих мест в Великобритании.

За день до прибытия Си Цзиньпина Дэвид 
Кэмерон назначил главу китайской компании 
Alibaba Джека Ма советником по экономиче-
ским вопросам. Он должен помочь британским 
предприятиям «попасть на китайский рынок, 
используя платформы электронной коммер-
ции». Тогда же стало известно, что 21 октября 
китайская компания CGN выкупит за £24,5 мл-
рд ($37 млрд) 33,5% в проекте строительства на 
юго-западе Великобритании ядерной электро-
станции. Китай будет ответственен за ее ди-
зайн. Это, по словам министра энергетики ко-
ролевства Эмбера Радда, позволит превратить 
Великобританию в «европейскую витрину но-
вых возможностей КНР в мирном атоме».

Помимо этого Лондон при поддержке Пе-
кина стремится стать первым местом за преде-
лами Китая, где будут размещены номиниро-
ванные в юанях гособлигации. В понедельник 
американская компания—оператор финансо-
вых деривативов CME Group заявила, что уже 
готова начать физические поставки юаней в 
Лондон для осуществления операций. Соглас-
но меморандуму, подписанному между CME 
Group и государственным Китайским строи-
тельным банком, первые фьючерсы и опционы 
будут размещены на бирже СМЕ Group в Евро-
пе. Это поможет юаню, который в январе 2015 
года стал одной из пяти ведущих мировых ва-
лют, еще больше укрепить свои позиции.

Стремление Лондона к сближению с Пеки-
ном уже вызвало недовольство в Вашингтоне, 
который обвинил своего ближайшего европей-
ского союзника в «умиротворении» Китая. Не-
смотря на протесты США, Великобритания пер-
вой в Европе вступила в основанный Китаем 
Азиатский банк инфраструктурных инвести-
ций и выразила готовность поддержать торго-
во-инфраструктурный проект «Шелкового пу-

ти». «Вашингтон, по мнению Лондона, упустил 
шанс улучшить отношения с Китаем на встре-
че Си Цзиньпина и Барака Обамы в сентябре. 
Дэвид Кэмерон пытается показать миру, что он 
этой ошибки не повторит»,— пояснил 

”
Ъ“ Ши 

Чжицинь из Центра Карнеги при Университете 
Цинхуа. По его словам, Великобритания пыта-
ется дистанцироваться от американской поли-
тики сдерживания Китая.

Впрочем, политика правящей Консерва-
тивной партии в отношении КНР вызывает 
недовольство не только в США. Кабинет под-
вергся критике со стороны правозащитников 
и лидера оппозиционной Лейбористской пар-
тии Джереми Корбина. Последний, несмотря 
на публично изложенную послом КНР в Лон-
доне просьбу не поднимать вопросы прав че-
ловека во время визита Си Цзиньпина, при-
грозился привлечь внимание именно к этой 
теме на королевском приеме. В итоге китай-
ская сторона согласилась на отдельную встре-
чу председателя КНР с Джереми Корбином — 
она пройдет перед официальным банкетом. 
В ходе встречи с лидером КНР Джереми Кор-
бин также обещал затронуть насущный для 

британских избирателей вопрос китайского 
демпинга цен на сталь. Из-за них под угрозой 
закрытия находятся многие сталелитейные 
предприятия Великобритании.

В 2012 году Дэвид Кэмерон пошел на ухуд-
шение отношений с Китаем, встретившись с 
лидером Тибета в изгнании Далай-ламой. Те-
перь же, как полагают протестующие против 
визита Си Цзиньпина в парке Сент-Джеймс, 
потенциальная экономическая выгода оказа-
лась более важна для британского правитель-
ства, чем все остальные вопросы. Вдобавок 
сближение с Пекином может стать для Лондо-
на еще одним аргументом в споре с предста-
вителями Евросоюза, из которого королевст-
во угрожает выйти в случае угроз суверените-
ту со стороны Брюсселя.

По мнению старшего консультанта Британ-
ского королевского института международ-
ных отношений Чатем-хаус Тима Саммерса, 
Великобритания на пути сближения с Китаем 
уже сталкивается с рядом проблем. К ним от-
носятся права человека, развитие ситуации в 
бывшей британской колонии Гонконге, тор-
говые противоречия и баланс в отношениях с 
другими партнерами. «На мой взгляд, власти 
Великобритании не до конца понимают, как 
одновременно развивать отношения с Кита-
ем, не ухудшая их с США и ЕС»,— отметил экс-
перт в беседе с 

”
Ъ“.

Михаил Коростиков

Председатель КНР Си Цзиньпин  
в Великобритании встретится  
практически со всеми членами монаршей 
семьи (на заднем плане — принц Филипп)  
ФОТО POOL PHOTO VIA AP
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подконтрольные 
«Исламскому государству»

Территории, 
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правительству Ирака
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18207,15 (+75,92)
РТС 875,55 (+6,83)
FTSE 100 6345,13 (–7,2)

DAX 30 10147,68 (–16,63)
DJIA* 17227,43 (–3,11)
NASDAQ Composite* 4879,14 (–26,33)

*На 20:24.    По данным агентства Reuters. 
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● 46,94тыс. пунктов ● 17,225

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.10.15
Австралийский доллар 45,2477
Английский фунт 96,2143
Белорусский рубль** 36,0151
Датская крона* 94,6754

Доллар США 62,1620
Евро 70,5290
Индийская рупия*** 95,7886
Казахский тенге*** 22,4274

Канадский доллар 47,7251
Китайский юань* 97,9207
Норвежская крона* 76,5090
СДР 87,7839

Сингапурский доллар 44,7434
Новая турецкая лира 21,4248
Украинская гривна* 28,1914
Шведская крона* 75,1339

Швейцарский франк 65,2756
Японская иена*** 51,9945
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в вечную блокировку  
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Роман Рожков
В прошлую среду Мосгорсуд сообщил 
о запуске первой в российской исто-
рии процедуры пожизненной бло-
кировки пиратских интернет-ресур-
сов. Речь шла о торрент-трекере rutor.
org, аудитория которого только в сен-
тябре составила более 23 млн уни-
кальных пользователей, и еще деся-
ти сайтах, которые незаконно рас-
пространяли фильмы кинокомпа-
нии Bazelevs Тимура Бекмамбетова. 
Вечную блокировку сайтов предус-
матривает расширенная версия ан-
типиратского закона, вступившая в 
силу 1 мая. Для этого суд должен удов-
летворить повторный иск к ресурсу 
от одного и того же правообладателя. 
Правообладатели, разумеется, радо-
вались победе, а представители сай-
тов недоумевали, что в суд их никто 
не позвал, и уверяли, что все равно 
продолжат работать.

Как показала нехитрая проверка, 
вчера 7 из 11 подлежащих блокиров-
ке сайтов действительно преспокой-
но работали. Rutor.org при этом даже 
позаботился о переезде на другое до-
менное имя: вбив адрес сайта в стро-
ку браузера, пользователь перена-
правляется на его «зеркало» tor-ru.org. 
Не открываются лишь четыре из на-
вечно закрытых сайтов, только на од-
ном из которых стоит заглушка с текс-
том «Уважаемый абонент, данный ре-
сурс заблокирован по решению орга-
нов государственной власти РФ».

Казалось бы, строгость закона в 
очередной раз компенсируется нео-
бязательностью его исполнения. Хо-
тя с этим могут не согласиться те сай-
ты, доступ к которым все-таки ока-
зался закрыт. В Роскомнадзоре, одна-
ко, 

”
Ъ“ пояснили, что решение суда 

еще не вступило в силу и может быть 
оспорено. На вопрос, почему в этом 
случае один сайт уже заблокирован, а 
три других просто не работают, пред-
ставитель ведомства ответить затруд-
нился. На оспаривание решения о 
вечной блокировке у сайтов действи-
тельно есть еще месяц, подтвержда-
ет руководитель международно-пра-
вовой практики коллегии адвокатов 
«Чаадаев, Хейфец и партнеры» Анас-
тасия Асташкевич.

Кстати, уже вчера можно было рас-
считывать на еще одну проверку эф-
фективности антипиратского закона 
в части вечной блокировки. Мосгор-
суд удовлетворил иск американско-
го киномейджора Warner Bros. о при-
нятии обеспечительных мер по за-
щите прав на фильм «Пэн: Путешест-
вие в Нетландию», размещенный на 
20 ресурсах. Ранее решения в пользу 
той же компании уже были приняты 
по искам о фильмах «Стажер» и «Анту-
раж», причем по последнему суд 7 ок-
тября уже постановил «запретить со-
здание технических условий, обеспе-
чивающих распространение и иное 
использование этого фильма пират-
скими сайтами». Но в этом случае гу-
манность решила проявить сама ком-
пания: как сообщил 

”
Ъ“ ее предста-

витель, хотя правообладатель вправе 
добиваться полной блокировки ре-
сурсов, «это сейчас не входит в планы 
Warner Bros.».

вчера

«ТРАНСАЭРО»

временно избежала банкрот-
ства по иску Сбербанка. Ар-
битражный суд Петербурга и Ле-
нинградской области не при-
нял к производству заявле-
ние Сбербанка о банкротстве 
«Трансаэро», говорится в опреде-
лении суда. Заявление было подано 
в суд 16 октября. В судебном акте го-
ворится, что банк не исполнил нор-
мы закона о банкротстве. Соглас-
но нормам, должника и кредиторов 
необходимо не менее чем за 15 ка-
лендарных дней уведомить о наме-
рении подать в суд на банкротство. 
 Елизавета Кузнецова

ОАО РЖД

готово обойтись без субсидий 
в 2016 году при условии индекса-
ции тарифа на грузовые железнодо-
рожные перевозки в размере 10% 
при условии восстановления льго-
ты по налогу на имущество на объек-
ты железнодорожной инфраструк-
туры. Об этом сообщил Минтранс, 
ссылаясь на информацию, предо-
ставленную ОАО РЖД. «Однако для 
этого требуется принятие соответст-
вующих изменений в Налоговый ко-
декс»,— добавляют в министерстве. 
Льгота по налогу на имущество для 
ОАО РЖД была отменена в 2013 го-
ду, когда компания, раньше не пла-
тившая этот налог, стала платить его 
по ставке 0,4%, которая прогрессив-
но растет. Сегодня она составляет 
1%, достигнет 2,2% в 2019 году. Глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров на прош-
лой неделе просил обнулить став-
ку. «Порядок цифр достигает 60   млрд 
руб. с лишним в год,— говорил он.— 
Ни авиация, ни автомобильные до-
роги этот налог не платят, и мы ста-
новимся неконкурентоспособными». 
При этом правительство переста-
ло настаивать на сокращении части 
расходов монополии. Так, вчера ви-
це-премьер Аркадий Дворкович за-
явил, что в контуре компании оста-
нутся все спортклубы «Локомотив». 
Ранее ФАС предлагала их продать 
как непрофильные активы. Впрочем, 
за день до господина Дворковича 
глава ФАС Игорь Артемьев заявил, 
что продажа клубов не стоит на по-
вестке дня. Наталья Скорлыгина

EVRAZ

должен получить управлен-
ческий контроль над актива-
ми холдинга «Сибуглемет», во-
прос о передаче ООО «УК ”Евраз 
Междуреченск“» полномочий еди-
ноличного исполнительного органа 
входящих в «Сибуглемет» предпри-
ятий их акционеры обсудят 27 ноя-
бря, сообщили компании «Сибугле-
мета». «Сибуглемет», один из круп-
нейших производителей коксующе-
гося угля в РФ, принадлежит пяти 
кипрским компаниям, бенефициа-
ром которых на рынке считают ВЭБ. 
Как говорят источники ”Ъ“, привлечь 
Evraz к управлению угольным хол-
дингом решили кредиторы акцио-
неров «Сибуглемета» — ВЭБ и ВТБ. 
В Evraz вчера заявили ”Ъ“, что пе-
редача УК «Евраз Междуреченск» 
прав на управление предприятия-
ми «Сибуглемета» «представляет-
ся позитивным шагом, который по-
зволит повысить качество акти-
вов», а координация производст-
венной деятельности и, в частности, 
добычи Evraz и «Сибуглемета» нуж-
на «для разработки долгосрочной 
стратегии развития на рынке и эф-
фективного управления коммерче-
ской деятельностью». ФАС одобри-
ла это еще в сентябре, размер воз-
награждения Evraz за управление 
«Сибуглеметом» не раскрывается. 
Анатолий Джумайло

АВТОВАЗ

планирует построить в Казах-
стане завод по сборке LADA 
стоимостью $300 млн, сообщил 
председатель правления Евразий-
ского банка развития (ЕАБР) Дмит-
рий Панкин. По его словам, речь шла 
о новом сборочном производстве 
«на севере Казахстана, в экономи-
ческой зоне с льготным налоговым 
режимом». ТАСС

правила  
игры

Не открываются лишь 
четыре из навечно за-
крытых сайтов, только 
на одном из которых 
стоит заглушка с текс-
том «Уважаемый або-
нент, данный ресурс 
заблокирован по реше-
нию органов государ-
ственной власти РФ»

На фоне различных идей прави-
тельства о дотациях для энерге-
тики Дальнего Востока за счет 
бюджета или платежей потре-
бителей других регионов Минэ-
нерго неожиданно предложило 
подумать о введении в регионе 
рыночных элементов — инвест-
конкурсов с гарантией возврата 
вложений. Иностранные инве-
сторы — Enel, E.ON и Fortum — 
пошли еще дальше, предложив 
Дмитрию Медведеву создать 
в регионе и такие конкурсы, 
и новую ценовую зону оптово-
го энергорынка. Но в отрасли 
не уверены, что конкурсами за-
интересуется кто-то, кроме «РАО 
ЭС Востока» и «РусГидро», уже 
владеющих почти всей энерге-
тикой региона.

Минэнерго хочет к началу 2016 го-
да разработать правила инвесткон-
курсов по строительству генерации 
на Дальнем Востоке с механизмом 
возврата инвестиций. В уведомле-
нии об этом на regulation.gov.ru ука-
зано, что сейчас в регионе нет меха-
низма привлечения частных инве-
стиций в мощности на территории 
неценовой (тарифной) зоны энерго-
рынка. В Минэнерго пояснили, что 
на Дальнем Востоке ожидается рост 
энергопотребления за счет новых 
производств на территориях опере-

жающего развития (ТОР) и экспорта 
в Китай. Отбор инвестпроектов бу-
дет первым элементом внедрения 
рыночных принципов ценообразо-
вания на электроэнергию и разви-
тия конкуренции, считают в мини-
стерстве.

Дальний Восток не затронула 
энергореформа: генерацией, переда-
чей и сбытом электроэнергии там за-
нимаются «РАО ЭС Востока» и ее ма-
теринская компания «РусГидро». Но 
в тарифах нет средств на модерниза-

цию и строительство, тогда как про-
грамма развития энергетики регио-
на, разработанная «РусГидро», подра-
зумевает до 2025 года ввод 4,4 ГВт за 
750 млрд руб. (630 млрд руб.— на те-
пловую энергетику). Ведомства по 
поручению президента рассматри-
вают различные варианты реше-
ния проблемы, но ни один из них не 
предполагает рыночных механиз-
мов. Идея курирующего Дальний 
Восток вице-премьера Юрия Трутне-
ва была в том, чтобы снизить тари-

фы в регионе за счет надбавки к це-
не для оптового энергорынка. Мин-
экономики хотело поддержать толь-
ко новых энергоемких потребителей 
в ТОР за счет бюджета (см. 

”
Ъ“ от 5 и 9 

октября). Против введения ценовых 
надбавок были и производители, и 
потребители электроэнергии.

Но инициативу Минэнерго по 
внедрению энергорынка и конкур-
сов инвестпроектов в ДФО неожи-
данно поддержали иностранные 
инвесторы в энергетику РФ — Enel, 
E.ON и Fortum. На днях главы «Энел 
Россия», «Э.ОН Россия» и «Фортума» 
направили письмо Дмитрию Медве-
деву, где раскритиковали прежние 
идеи правительственных ведомств 
(копия есть у 

”
Ъ“). По мнению топ-

менеджеров, «перераспределение 
средств тепловой генерации» в поль-
зу генкомпаний Дальнего Востока 
ухудшит инвестклимат, использо-
вание средств не будет контролиро-
ваться, а доступ иностранных инвес-
торов к развитию энергетики в реги-
оне будет ограничен. Инвесторы на-
стаивают на поддержке идеи Минэ-
нерго с рыночным отбором проек-
тов, чтобы привлечь широкий круг 
инвесторов, в том числе промпред-
приятия, и минимизировать стои-
мость строительства.
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Группа «Антарес» Евгения Ройт-
мана может лишиться лицензий 
на оказание услуг мобильной 
связи из-за того, что нарушила 
их условия. Кроме того, опера-
тор потерял часть выделенных 
ему частот в Москве — половина 
из них была использована для 
создания защитного интервала, 
чтобы сеть «Антареса» не создава-
ла помех московской сети Tele2.

Группа «Антарес» пропустила срок 
начала оказания услуг мобильной свя-
зи: по условиям выданных в октябре 
2013 года лицензий «Антарес», «Ар-
ктур» и «Интеграл» должны были запу-
стить коммерческие сети не позднее 
15 октября 2015 года. Как ранее рас-
сказывали участники рынка, в пер-

вую очередь запуск был запланирован 
в Москве и области, в остальных реги-
онах присутствия оператор должен 
был начать работу в течение 2016 года.

«Антарес», «Арктур» и «Интеграл» 
ранее получили разрешение раз-
вивать LTE в полосе 1900–1920 МГц 
по всей России (каждая компания 
в определенных регионах). По дан-
ным Kartoteka.ru, все три компании 
на 100% принадлежат компании «Ру-
нелиа Лимитед». Ее конечным вла-
дельцем считается бизнесмен Евге-
ний Ройтман. Ранее источники 

”
Ъ“ 

рассказывали, что интерес к про-
екту проявлял президент группы 
«Альянс» Муса Бажаев. Представитель 
«Альянса» вчера не смог уточнить, со-
стоялась ли сделка и сохранился ли 

интерес к оператору. В случае нару-
шения лицензионных условий Ро-
скомнадзор может отозвать разре-
шение у оператора по решению су-
да. Однако в Роскомнадзоре заявили, 
что не планируют подавать в суд но-
вые иски к группе «Антарес», пока не 
закончатся текущие суды. Источник, 
близкий к Роскомнадзору, напоми-
нает, что сейчас ведомство судится с 
«Антаресом» по радиочастотным при-
своениям (конкретные номиналы ча-
стот, которые необходимо получить 
компании, чтобы запустить сеть). 
«Полоса частот 

”
Антареса“ грани-

чит с полосой, на которой запускает 
сеть 

”
Т2 РТК Холдинг“ (бренд Tele2.— 

”
Ъ“) в Москве, однако между ними не 

был предусмотрен защитный интер-

вал. Поскольку 
”
Т2 РТК Холдинг“ по-

дал заявку на присвоения первым, 
защитный интервал был сделан в 
пользу компании, то есть он занима-
ет 10 МГц частот, выделенных 

”
Анта-

ресу“. Компания не согласилась с та-
ким решением и пытается его оспо-
рить»,— сообщил собеседник 

”
Ъ“. 

При этом, отмечает он, судебная пра-
ктика по спорам, касающимся ли-
цензионных требований, склады-
вается по-разному. «Некоторые суды 
трактуют лицензионные требования 
не как обязательства, а как права и не 
всегда готовы отзывать лицензию за 
нарушение срока начала оказания 
услуг»,— отметил он.

деловые новости  — с10

«Антарес» и Tele2 делят столичный эфир
Группа Евгения Ройтмана лишилась части частот в Москве
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Дальнему Востоку советуют энергорынок
Иностранные инвесторы и Минэнерго не хотят субсидировать регион
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Начало эмиссии в Крыму карт китай
ской платежной системы China Union
pay оказалось неоднозначным событи
ем. Выпуск Байкалбанком кобренда 
«Золотая корона — Unionpay» стал сюр
призом как минимум для одной из пла
тежных систем—участников кобренда, 
а именно «Золотой короны». В такой 
 ситуации не исключено, что офици
альные объявления могут оказаться 
фальстартом.

О начале эмиссии кобрендинговых карт 
платежной системы Unionpay (бренд китай-
ской платежной системы China Unionpay) 
вчера сообщила пресс-служба крымского фи-
лиала Байкалбанка, передает «Интерфакс». 
Речь идет о кобрендовой карте «Золотая коро-
на — Unionpay», которую эмитирует банк. 
«Байкалбанк уже начал на полуострове эмис-
сию платежных карт, большинство которых 
выпускается в рамках зарплатных проектов. 
Инфраструктура обслуживания клиентов по 
пластиковым картам Unionpay охватывает 
уже шесть городов региона: Симферополь, 
Севастополь, Ялту, Евпаторию, Саки и 
Керчь»,— цитирует агентство сообщение бан-
ка (на сайте оно не размещено).

• По данным рейтинга «Интерфакса», 
по итогам третьего квартала Байкалбанк 
занимал 203-е место по размеру активов 
(14,5 млрд руб.) и 252-е — по капиталу  
(1,3 млрд руб.). В Крыму банк начал работать 
в 2014 году. Согласно информации на сайте 
ЦБ, на 1 октября в Крыму у банка было 
 открыто 13 отделений.

Впрочем, эмиссия карт китайской платеж-
ной системы в Крыму, где таких карт до сих 
пор не выпускалось, началась при довольно 
странных обстоятельствах. Как сообщили 

”
Ъ“ 

в «Золотой короне», в кобренде с которой соб-
ственно и заявлен выпуск карт системы China 
Unionpay, «эмиссия карт 

”
Золотой короны“ в 

Крыму в настоящий момент не осуществляет-
ся, о планируемом проекте Байкалбанка нам 
ничего не известно». В «Золотой короне» сооб-
щили, что, так как компания не обладает ин-
формацией о проекте, прокомментировать 
его не может. Между тем в России большинст-
во карт Unionpay выпускается совместно с «Зо-
лотой короной».

Напомним, после присоединения Крыма к 
России в марте 2014 года крупнейшие между-
народные платежные системы (Visa, 
MasterCard) перестали обслуживать карты на 
полуострове из-за санкций. «Золотая корона» 
также не работает в регионе. В настоящее вре-
мя банки Крыма выпускают карты на базе на-
циональной системы платежных карт.

Был ли согласован вопрос выпуска карт с 
китайской платежной системой, выяснить 
вчера не удалось. Представитель China 
Unionpay не ответил на вопросы 

”
Ъ“. Как по-

яснил 
”
Ъ“ представитель Байкалбанка, «у 

банка есть соглашение с China Unionpay; 
карты обслуживаются в самом отделении и в 
банкоматах Байкалбанка; клиенты исполь-
зуют эти карты для разных целей, в том чи-
сле и для выездов». Впрочем, впоследствии, 
узнав о реакции «Золотой короны» на вы-
пуск кобрендинговой карты в Крыму, авто-

ризовывать комментарий собеседник 
”
Ъ“ от-

казался, равно как и комментировать сло-
жившуюся ситуацию.

Ее разрешение будет зависеть от того, как 
именно были составлены договоры платеж-
ных систем с банками. По словам главы банка 
«Авангард» Валерия Торхова, обычно банки 
выпускают карты системы, с которой имеют 
соглашение, на всей территории, где действу-
ет его лицензия. Впрочем, стороны могут ука-
зать и индивидуальные условия договора, в 
рамках которого эмиссия возможна только в 
определенных регионах. Такой формат ис-
пользует, в частности, «Золотая корона». «Мы с 
банками исторически прописываем бизнес-
планы, в которых указываем регионы и даже 
в отдельных случаях города, в которых банки 
могут эмитировать карты нашей платежной 
системы. Опыта несогласованной эмиссии у 
нас пока нет»,— пояснили в «Золотой короне». 
По словам начальника отдела пластиковых 
карт и сервисов ДБО управления трансакци-
онных и сберегательных продуктов департа-
мента поддержки розничного бизнеса Абсо-
лют-банка Алексея Перова, «в случае если 
банк намерен выпускать кобрендинговую 
карту в том регионе, который не записан в до-
говоре, то он обязан известить об этом обе 
платежные системы и получить на это их со-
гласие». Нарушение со стороны банка может 
караться платежной системой достаточно 
жестко — вплоть до приостановления опера-
ций с использованием этих пластиковых 
карт, предупреждает господин Перов.

Валерия Францева

Карта перекрыта
«Золотая корона» и China Unionpay разошлись в Крыму

Прошедшие девять месяцев стали 
для инвестиционных банков, работа
ющих на российском рынке, худшими 
за 13 лет. По данным агентства Thomson 
Reuters, их комиссионные доходы с тру
дом превысили $120 млн. В условиях со
храняющихся санкций и спада в эконо
мике российские компании снизили 
инвестиционную активность и не спе
шат прибегать к услугам инвестбанков.

По итогам девяти месяцев текущего года 
комиссионные вознаграждения банков за ин-
вестиционные операции в России составили 
минимальную величину с 2002 года. По дан-
ным агентства Thomson Reuters, по итогам 
трех кварталов комиссии инвестбанков соста-
вили $120 млн, что почти втрое меньше зара-
ботка за тот же период 2014 года. Даже в кри-
зисном 2009 году инвестбанкирам удалось за-
работать $433 млн комиссионных.

Существенное снижение вознаграждений 
инвестиционных банков наблюдалось по 
всем классам активов. Доходы от синдициро-
ванного кредитования составили $25,4 млн, 
что на 44% меньше показателя за первые де-
вять месяцев прошлого года. Доходы от андер-
райтинга на рынках акционерного капитала 
упали более чем в два раза, до $17,5 млн, на 
рынке долгового капитала сократились на 
40%, до $39,6 млн. Сильнее всего упали дохо-
ды от консультирования по завершенным 
операциям слияния и поглощения (M&A). 
Здесь инвестбанки заработали $38,3 млн, что 
на 75% ниже прошлогоднего показателя.

Спад на рынке инвестиционных услуг ру-
ководитель департамента инвестиционно-
банковской деятельности на глобальных рын-
ках «ВТБ Капитал» Риккардо Орчел объясняет 
непростой экономической ситуацией в стра-
не. «Снижение инвестиционной активности 
закономерно в условиях, когда экономика на-
ходится в состоянии рецессии, так как не 
столь очевидны перспективы развития бизне-
са»,— отмечает экономист банка ING Eurasia 
Дмитрий Полевой. «Комиссии по андеррай-
тингу акционерного капитала упали в связи с 
сокращением количества и объема сделок. 
Тем не менее российский рынок не закрыт, о 
чем свидетельствуют размещения ОВК и 
МКБ»,— отмечает начальник управления рын-
ков фондового капитала Газпромбанка Алина 

Сычева. Кроме того, ряд государственных 
компаний по-прежнему остаются под санкци-
ями, а значит, доступ к внешнему финансиро-
ванию затруднен для российских эмитентов. 
«Конфронтация со странами Запада привела к 
искусственным барьерам в сфере инвестиций 
в российскую экономику, а также к закрытию 
лимитов на российский риск со стороны кон-
сервативных и умеренно консервативных иг-
роков рынка»,— отмечает аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Потапов.

В таких условиях участники рынка не ждут 
улучшения ситуации. «Восстановление рын-
ка будет происходить по мере увеличения ин-
вестиционной активности, а оно начнется не 
раньше второго-третьего квартала следующе-
го года при условии, что не появится новых 

”
шоков“»,— отмечает директор по анализу 

финансовых рынков и макроэкономики 
«Альфа-Капитал» Владимир Брагин. Единст-
венный сегмент, где возможно более быстрое 
улучшение ситуации,— это сегмент, связан-
ный с привлечением долгового финансиро-
вания. В начале месяца два крупных эмитен-
та («Норильский никель» и «Газпром») прове-
ли успешные размещения еврооблигаций, 
ключевыми покупателями долгов которых 
стали международные инвесторы. Кроме то-
го, крупнейшие российские инвестбанки для 
компенсации выпадающих доходов старают-
ся увеличить свою активность за пределами 
России. Так, с начала лета «ВТБ Капитал» про-
вел пять трансграничных M&A сделок в Евро-
пе, Китае и США.

Виталий Гайдаев

Зарабатывать в России 
становится труднее
Доходы инвестбанков опустились до минимума

Сегодня последний день для решения 
о судьбе Связного банка. Вчера она об
суждалась в ЦБ. Пока превалирует идея 
всетаки провести конкурс на санацию 
— даже в отсутствие активных инвес
торов. Если они так и не найдутся, 
не исключен вариант отзыва лицен
зии, в том числе с передачей активов 
и обязательств здоровому игроку. По
добная нерешительность регулятора 
может иметь экономическую подопле
ку:  дополнительное время может сэко
номить госрасходы как на санацию, 
так и на страховые выплаты в случае 
 отзыва лицензии.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера в ЦБ прошло 

совещание, где обсуждался вопрос о дальней-
шей судьбе Связного банка. На 1 октября все 
три норматива достаточности капитала банка 
(Н1.1, Н1.2 и Н1.0) опустились ниже 1%. По зако-
ну в случае их снижения ниже 2% у ЦБ насту-
пает обязанность после получения подтвер-
ждения этого факта в течение 15 дней отозвать 
лицензию. Банк предоставил свою отчетность 
в ЦБ 6 октября, а значит, вынести вердикт в 
случае принятия решения об отзыве ЦБ дол-
жен сегодня. Несмотря на поджимающие сро-
ки, однозначного решения вчера принято не 
было, говорят источники 

”
Ъ“. «Пока в приори-

тете идея провести конкурс на санацию, в 
дальнейшем все будет зависеть от того, най-
дется ли инвестор»,— указывают источники 

”
Ъ“. В такой ситуации жесткие сроки по отзы-

ву лицензии исчезают.
По словам источников 

”
Ъ“, на оздоровле-

ние Связного банка ЦБ готов выделить 2–3 мл-
рд руб. Ранее в СМИ в числе интересантов на-
зывались Экспобанк, Финпромбанк (кредитор 
банка выдал суборд на €11 млн), банк «Ренес-
санс кредит», заинтересованный скорее в «до-

брых» отношениях с основным акционером 
Связного банка Олегом Малисом и в его ритей-
ловой сети «Связной». Впрочем, по данным 

”
Ъ“, на текущий момент активных потенци-

альных инвесторов нет. В Финпромбанке и 
Экспобанке воздержались от комментариев, 
ранее источники 

”
Ъ“ исключали последний 

из числа претендентов. Предправления «Ре-

нессанс кредита» Алексей Левченко сообщил 

”
Ъ“, что банк сохраняет интерес к данному ак-

тиву. «Если будет объявлен конкурс на оздоров-
ление Связного банка, мы рассмотрим такую 
возможность с точки зрения экономической 
целесообразности»,— отметил он. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, потенциальные интересанты 

оценивали минимально необходимый объем 
госпомощи в 10 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 2 октября).

По сути, ЦБ использует законные возможно-
сти по откладыванию критического решения, 
сокращая нагрузку на фонд страхования (при 
отзыве лицензии) или возможный объем кре-
дита при санации (сумма господдержки обыч-

но привязана к объему вкладов банка). По дан-
ным отчетности на 1 октября, сейчас у Связно-
го банка объем вкладов составляет 13,6 млрд 
руб. против 52 млрд руб. почти год назад. Руко-
водство банка использовало все возможности 
по поддержанию бизнеса банка, пусть в огра-
ниченном объеме, он расплачивается с клиен-
тами, указывают эксперты. «Если ЦБ будет то-
ропиться, то может получить впоследствии 
претензии, что не дал акционерам возможно-
сти спасти банк»,— отмечает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Олег Малис вчера традиционно от-

казался комментировать вопрос о банке.
Как отмечает партнер компании «Яковлев 

и партнеры» Игорь Дубов, согласно закону о 
банкротстве, в такой ситуации руководство 
банка само должно инициировать вопрос о 
рассмотрении плана восстановления плате-
жеспособности и направить его в ЦБ. «Руко-
водство банка обращалось с таким вопросом к 
совету директоров в марте, когда Н1.0 опу-
стился ниже 10%»,— сообщили вчера в пресс-
службе Связного банка. Обсуждался ли этот 
вопрос повторно в октябре, в банке уточнить 
затруднились. Судя по сущфактам банка, по-
следний совет директоров состоялся 28 сентя-
бря (до отчетной даты) и на нем эти вопросы 
не рассматривались. Если ближайший коми-
тет банковского надзора выберет все-таки ва-
риант санации банка, а инвестор так и не най-
дется, следует ожидать отзыва лицензии. Но и 
в этом случае может быть использован меха-
низм частичной передачи обязательств и ак-
тивов банка здоровому игроку, как это было 
уже сделано с Пробизнесбанком в пользу Бин-
банка, полагают эксперты.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева,  
Анна Балашова

«Связному» дали последний шанс
От оздоровления его отделяет отсутствие инвестора

«На поведение людей повлияли неопреде-
ленность и меняющиеся правила. Возможное 
замораживание накоплений, предложения 
отказаться от них совсем»,— говорит совет-
ник президента Национальной ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов Ва-
лерий Виноградов. Людей, желающих вер-
нуться в ПФР, может быть гораздо больше, чем 
по официальной статистике, считает замести-
тель директора Института развития социаль-
ного страхования Дмитрий Алексеев. «Просто 
люди ограничены в способах подачи доку-
ментов. Сделать это можно только в ПФР или 
через нотариуса, в отличие от НПФ, которые 
используют разнообразные способы привле-
чения вплоть до агента на дом»,— отмечает го-
сподин Алексеев.

Однако НПФ сохраняют оптимизм. Предсе-
датель совета НПФ «Европейский» Евгений 
Якушев соглашается, что страх потери инвест-
дохода может отражаться на поведении за-
страхованных. «Конечно, на годовом отрезке 

лишиться четверти накоплений — серьезная 
потеря»,— отмечает он. Но пенсионные нако-
пления являются долгосрочными вложения-
ми, поэтому при успешном инвестировании 
уже в течение двух-трех лет можно компенси-
ровать потери и выйти в плюс, утверждает го-
сподин Якушев. Валерий Виноградов добав-
ляет, что говорить о потере людьми инвести-
ционного дохода преждевременно, посколь-
ку у фондов были активы, в том числе недви-
жимость, вырученные средства от продажи 
которых могут пойти на компенсации.

О действительно сложившемся тренде мож-
но будет лишь по итогам года, считают участни-
ки рынка, призывая учесть еще и сезонный 
фактор. По словам Сергея Околеснова, боль-
шая часть заявлений приходится на последние 
четыре месяца переходной кампании. По дан-
ным ПФР, на 31 декабря 2014 года пенсионные 
накопления формировались у 80,2 млн чело-
век, средства 57,3 млн из них находятся под 
управлением ВЭБа (госуправляющий), 
22,9 млн — у частных управляющих и НПФ.

Анна Каледина

У граждан накопилось  
к частным фондам
с1

120 миллионов 
долларов составило ко-
миссионное вознаграж-
дение инвестбанков, ра-
ботающих на российском 
рынке, за три квартала 
2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Было только два выхода: плохой и ужас-
ный. Плохой — это санация, и, собствен-
но, в надежде на нее вся команда в по-
следние месяцы и работала. Ужасный — 
отзыв лицензии
— Евгений Давыдович, глава Связного банка,  
в интервью РБК 6 октября





10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 21 октября 2015 №194   l   Коммерсантъ

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

6

8

10

12

14

16тыс. руб.    ● 11,810

1,24%
0

5

10

15

20

25$ ● 20,05

2,30%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,05

1,45%
50

100

150

200

250

300руб.

0,14%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

0,26%

● 221,20$ ● 1,90

6,0 16,0 0,0 25,0 0,5 1,40 50 3000,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Такую статистику привел глава 
правления ОВС и владелец группы 
«Мортон» Александр Ручьев. По его 
словам, по итогам прошлой недели 
заявки в ОВС подали 130 компаний, 
из них около сотни застройщиков бу-
дут приняты уже сегодня. Вступитель-
ный взнос для каждой компании — 
1 млн руб.: эти средства идут в фонд 
ОВС, откуда компенсируются средст-
ва дольщикам в случае неисполнения 
застройщиками своих обязательств.

По данным экспертов, сейчас объ-
ем застрахованных рисков девелопе-
ров жилья составил 685 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 октября). Но крупные стра-

ховщики не особо торопятся восполь-
зоваться открывшимися возможно-
стями. Для этого необходимо изме-
нить законодательство, полагает ди-
ректор департамента корпоративно-
го бизнеса «Ингосстраха» Ирина Алпа-
това. «Нужно решить вопрос о страхо-
вом поручительстве с возможностью 
обращать взыскание на имущество 
застройщика»,— объясняет она. Од-
нако и это не решит проблему полно-
стью. Придется создать отдельную 
структуру, которая будет оценивать 
все существующие риски и занимать-
ся достройкой объектов, поясняет го-
спожа Алпатова. Между тем депутаты 

Госдумы предлагали создать санатора, 
который будет достраивать объекты 
компаний-банкротов, но решение до 
сих пор не принято (см. 

”
Ъ“ от 19 мая). 

В строительной отрасли практически 

невозможен нормальный андеррай-
тинг, что затрудняет работу страхов-
щиков, добавляет директор департа-
мента страхования финансовых ри-
сков и ответственности «АльфаСтра-
хование» Денис Зенка.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

страховщиков, отвечающих требова-
ниям 214-ФЗ, убеждены, что функция-
ми защиты прав дольщиков в боль-

шей степени должно заниматься ОВС. 
Но, похоже, именно этой ситуации 
власти пытаются избежать. «Идея 
Минстроя в общих чертах сводится к 
тому, чтобы между застройщиками и 
покупателями был некий заслон в ви-
де банков, которые готовы выдать 
свои гарантии, либо страховщи-
ков»,— рассказывает один из феде-
ральных чиновников. Такая верти-
каль не будет выстроена, если риски 
застройщиков будет страховать толь-
ко ОВС, пояснил собеседник 

”
Ъ“. «Са-

мостоятельно решить проблему отра-
сли сами компании не могут, что до-
казывает опыт саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО)»,— добавил он. В ав-
густе этого года Михаил Мень в интер-
вью 

”
Ъ“ признавал, что система СРО в 

строительстве в отличие от других от-
раслей не состоялась. «Вместо выдачи 
лицензий создалась некая негосудар-
ственная организация, которая, по су-
ти, выдает те же лицензии, только на-
зывает их допусками. И зарабатывает 
на этом»,— отмечал министр. Если 
сейчас власти не смогут привлечь 
страховщиков в отрасль, то ситуация 
с хеджированием рисков по ДДУ бу-
дет точно такой же, резюмирует один 
из московских девелоперов.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Застройщики пристроились 
к страхованию
с1

ЦИТАТА

Нужно, чтобы Центробанк оценил 
работу ОВС, посмотрел, как об-
стоят дела с компенсационным 
фондом, насколько это вообще 
эффективно
— Михаил Мень,
министр строительства и ЖКХ,  
в интервью ”Ъ“ в августе 2015 года

«Радио Рекорд» с танцевальной 
электронной музыкой прекра
щает вещание на московской 
 частоте 98,4 FM, принадлежащей 
«Европейской медиагруппе» 
(ЕМГ; «Европа Плюс», «Ретро FM» 
и др.).  Стороны объявили, что 
ЕМГ продает частоту, а  «Радио 
 Рекорд» ищет нового партнера 
для ретрансляции в Москве.

ЕМГ и «Радио Рекорд» вчера объя-
вили о завершении ретрансляции в 
Москве этой станции на частоте 
98,4 FM, принадлежащей ЕМГ. Это 
связано «с принятием ЕМГ решения о 
продаже компании, владеющей ча-
стотой», уточнила президент группы 
Екатерина Тихомирова. «Мы не пла-
нировали продажу, но каждый актив 
имеет свою стоимость, и, как гово-
рится, бывают такие предложения, от 
которых невозможно отказаться. Я 
имею в виду финансовые условия 
сделки, которые нам были предложе-
ны»,— говорит она.

О готовящейся продаже частоты 
98,4 FM 

”
Ъ“ сообщил 20 октября. В ходе 

подготовки к сделке вещательная ли-

цензия частоты переоформлена на 
«Радио Мелодия» — техническое на-
звание, выбранное среди неиспользу-
емых форматов ЕМГ. Окончательный 
формат выберет уже новый владелец, 
имя которого собеседники 

”
Ъ“ не на-

зывают.
«Рекорд» — одна из наиболее по-

пулярных радиостанций в Санкт-Пе-
тербурге, где она занимает четвертое 
место из 30 станций с ежедневной ау-
диторией 430 тыс. слушателей стар-
ше 12 лет в июне—августе 2015 года 
(данные TNS Russia). Среди федераль-
ных сетей у «Рекорда» 15-е место с 
2,9 млн слушателей ежедневно. В сто-
лице «Рекорд» занимает 26-е место 
среди 51 станции. На минувшей не-
деле у «Рекорда» был самый высокий 
показатель доли аудитории за четы-
ре года в Москве — 4,3%, отмечает ге-
неральный продюсер станции Анд-
рей Резников.

Господин Резников уточнил, что 
ведутся переговоры о переходе на но-
вую частоту в Москве: «Сеть 

”
Рекорда“ 

насчитывает более 120 городов и, ко-
нечно, нуждается в столице». По его 

словам, «предложения уже есть» и рас-
сматриваются. Когда конкретно «Ре-
корд» закончит вещание на 98,4 FM, 
зависит от хода сделки по продаже ча-
стоты ЕМГ. В Федеральную антимоно-
польную службу ходатайств о покуп-
ке ООО «Сирио», держателя частоты 
98,4 FM, пока не поступало.

В последние месяцы покупкой ра-
диочастоты наиболее активно инте-
ресовались противники продажи 
«Русской медиагруппы» (РМГ). Группа 
музыкальных продюсеров, куда во-
шли Иосиф Пригожин, Виктор Дро-
быш, Яна Рудковская, а также певцы 
Филипп Киркоров, Григорий Лепс и 
Николай Басков, сначала предлагали 
основному владельцу РМГ «ИФД-Ка-
питалу» продать им холдинг, но не по-
лучили согласия. А затем, как говори-
ли 

”
Ъ“ источники на медиарынке, 

они рассматривали покупку другой 
частоты ЕМГ — «Кекс FM», которую в 
итоге приобрели основатели «Радио 
Шансон». Собеседники 

”
Ъ“ среди этих 

продюсеров утверждают, что не инте-
ресуются частотой «Радио Рекорд».

Анна Афанасьева

«Радио Рекорд» ловит новую волну
Станция прекратит вещание на 98,4 FM

Минтранс предлагает расширить полномочия Ас
социации эксплуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ), отстаивающей интересы российских ави
акомпаний. АЭВТ может получить статус саморе
гулируемой организации (СРО) и взять на себя 
распределение прав на международные полеты. 
Этот вопрос стал особенно актуальным на фоне 
угрозы ухода с рынка «Трансаэро».

Представляющая интересы 19 российских авиакомпа-
ний АЭВТ может получить некоторые функции регулято-
ра, сообщил вчера замминистра транспорта Валерий Оку-
лов. По словам чиновника, министерство «заинтересова-
но в повышении и значимости АЭВТ». Так, в ходе подго-
товки к проверке состояния безопасности полетов гра-
жданской авиации России, проводимой ICAO, авиаком-
пании и АЭВТ провели «серьезную подготовительную ра-
боту» и оказали поддержку при заполнении ряда доку-
ментов и опросов, сообщил господин Окулов. Он предло-
жил «проработать механизм» создания саморегулируе-
мой организации на базе АЭВТ и определить функции ре-
гулятора, которые могла бы взять на себя ассоциация.

• АЭВТ основана в 1991 году, зарегистрирована как не-
коммерческая организация, ее членами являются 19 веду-
щих авиакомпаний России, обеспечивающих более 80% объ-
ема перевозок в стране. Ассоциация ставит целью кон-
солидацию усилий авиаперевозчиков в выработке и ре-
ализации единой политики в сфере гражданской авиа-
ции. В АЭВТ входят комитеты, работающие по разным 
направлениям гражданской авиации — аэропортовому, 
 техническому и летному. Президентом ассоциации с мая 
2014 года является Владимир Тасун.
Владимир Тасун пояснил 

”
Ъ“, что идея расширения 

полномочий АЭВТ с лета исходит от Минтранса. Пред-

ложение обсуждалось на заседании правления АЭВТ в 
конце сентября. Господин Тасун пояснил, что одной из 
возможных функций новой СРО, по мнению Минтран-
са, могла бы стать выдача авиакомпаниям допусков на 
международные линии. Кроме того, сейчас «необходи-
мо эффективнее разрабатывать и совершенствовать 
нормативные документы для гражданской авиации», 
особенно в части их гармонизации с международны-
ми требованиями.

Сейчас права на международные маршруты распре-
деляет межведомственная комиссия при Минтрансе. 
Согласно обновленным критериям, вступившим в си-
лу в начале октября, при выдаче допусков комиссия бу-
дет учитывать использование современных отечест-
венных самолетов, активность в социально значимых 
программах внутренних перевозок, уровень сервиса, 
удобство стыковок и тарифную политику. Маршруты 
становятся доступными при изменении межправсо-
глашений об авиасообщении, если авиакомпания са-
ма отозвала допуски или ее сертификат эксплуатанта 
был аннулирован. В последние недели особенно остро 
этот вопрос встал на фоне угрозы ухода с рынка «Тран-
саэро», у которой 154 международных маршрута. Не 
менее половины из них рассчитывал получить «Аэроф-
лот», в борьбу включились «Сибирь» (S7) и «Уральские 
авиалинии». Ситуацию может изменить объявленная 
вчера сделка о покупке «Трансаэро» «Сибирью», но пер-
вая попытка продать проблемного перевозчика («Аэ-
рофлоту») уже сорвалась. Глава Infomost Борис Рыбак 
считает, что новая СРО в любом случае может сыграть 
«позитивную роль», максимально учитывая интересы 
всех авиакомпаний.

Елизавета Кузнецова

Чиновников снимают с маршрутов
Распределением прав на полеты займется АЭВТ

ФАС решила заработать репута
цию жесткого регулятора пер
вым же тарифным решением: 
тариф для «Транснефти» будет 
повышен в 2016 году только на 
5,76%. Это меньше даже нижней 
границы обсуждавшегося диапа
зона. Теперь «Транснефть» в тече
ние трех недель будет думать, 
где ей взять средства для рас
ширения ВСТО, под которое 
«Роснефть» уже заключила кон
тракты с китайцами. По мнению 
аналитиков, госкомпании при
дется либо урезать другие расхо
ды, либо увеличивать долг.

ФАС решила проиндексировать 
тариф «Транснефти» на прокачку 
нефти на 2016 год только на 5,76%, 
сообщили 

”
Ъ“ в службе и подтверди-

ли в «Транснефти». Индексация ока-
залась ниже самых мрачных ожида-
ний госкомпании, поскольку до сих 
пор в качестве нижней границы рас-
сматривался рост тарифа на 6,12%, 
тогда как сама «Транснефть» хотела 
10,7%. По данным 

”
Ъ“, логика ФАС за-

ключалась в том, что тариф компа-
нии по распоряжению правительст-
ва от марта 2014 года должен индек-
сироваться на 90% от ожидаемой ин-
фляции. Минэкономики недавно по-
низило прогноз по инфляции на 
2016 год с 6,8% до 6,4%, поэтому та-
риф вырастет меньше. Сама компа-
ния подчеркивает, что в 2015 году 
инфляция ожидалась на уровне 7,5%, 

а реально будет 12,2%, то есть тариф 
нужно индексировать по фактиче-
ской инфляции.

По словам собеседников 
”

Ъ“, 
жесткое решение ФАС вызвало 
крайне негативную реакцию в 
«Транснефти», в том числе и потому, 
что было принято неожиданно и без 
предварительных консультаций, к 
которым естественные монополии 
привыкли при работе с ФСТ (была 
слита с ФАС в июле). Вчера до заседа-
ния правления ФАС состоялся совет 
потребителей «Транснефти» (в него 
входят крупнейшие нефтяники), со-
гласившийся с идеей повысить та-
риф на 10,7%. Деньги нужны для 
ускоренного расширения ВСТО до 
мощности 80 млн тонн к 2020 году, 
под которое «Роснефть» уже заклю-
чила с китайскими компаниями 
экспортные контракты. В середине 
октября советник президента 
«Транснефти» Игорь Демин гово-
рил, что повышение тарифа даже на 
6,12% не позволит выполнить зада-
чу расширения ВСТО в срок. Вчера 
господин Демин сказал 

”
Ъ“, что ком-

пании потребуется две-три недели, 
«чтобы понять, из каких ресурсов» 
можно «выполнить задачу, заложен-
ную в инвестпрограмме и решени-
ях правительства».

По данным 
”
Ъ“, ФАС предложила 

«Траснефти» сделать «договорной та-
риф» для расширения ВСТО, чтобы 
не перекладывать расходы на всех 

потребителей. Уже сейчас индекса-
ция тарифа по ВСТО идет быстрее, 
чем по основной системе (в 2015 году 
на 7,5% против 6,75%). Но, по мнению 
участников рынка, против такой 
идеи будет «Роснефть», которая явля-
ется главным пользователем ВСТО. В 
«Роснефти» и «Транснефти» отказа-
лись от комментариев по поводу «до-
говорного тарифа». «По ВСТО особен-
ных вариантов нет, его нужно рас-
ширять в срок»,— отмечает Алексей 
Кокин из «Уралсиб Кэпитал». По его 
подсчетам, разница между индекса-
цией на 6,12% и 5,76% составляет для 
«Транснефти» всего около 2 млрд 
руб. потерь выручки, но разница 
между 5,76% и 10,7% уже более суще-
ственна — около 28 млрд руб. «Вари-
антов у компании немного: либо со-
кращать другие расходы, либо уве-
личивать долг, но это дорого»,— по-
ясняет аналитик. Сейчас доходность 
рублевых биржевых облигаций 
«Транснефти» составляет около 11% 
годовых, при этом компания нахо-
дится под санкциями и, по данным 

”
Ъ“, не хочет увеличивать рублевые 

заимствования, считая ставки не-
привлекательными с учетом рента-
бельности своих проектов. По мне-
нию Александра Назарова из Газпро-
мбанка, вариантом для «Транснеф-
ти» в ситуации меньшего роста тари-
фов может стать корректировка ин-
вестпрограммы.

Юрий Барсуков

«Транснефть»  
слили вслед за инфляцией
Тарифы компании вырастут всего на 5,76%

Для этого, по их мнению, необ-
ходимо выделить Дальний Восток в 
третью ценовую зону оптового 
энергорынка и утвердить правила 
конкурентного отбора мощности 
для энергодефицитных террито-
рий. Кроме того, как рассказывает 
источник 

”
Ъ“, близкий к обсужде-

нию, условия инвестконкурсов мо-
гут быть схожи с заложенными в за-
конопроекте о строительстве ТЭС 
в  Тамани. Там условия похожи на 
договоры поставки мощности (га-
рантирует возврат инвестиций в 
ценовых зонах): окупаемость за 15 
лет с базовой доходностью 14% го-

довых, сам конкурс строится на 
снижении доходности от этого 
уровня. О том, готовы ли сами ино-
странцы идти на такие конкурсы, в 
письме не говорится.

Но в НП «Совет производителей 
энергии» (объединяет тепловую ге-
нерацию) не верят в приход частных 
инвесторов. «Можно долго и подроб-
но обсуждать условия конкурса, но 
вряд ли найдется другой крупный 
инвестор в ДФО, кроме 

”
РАО ЭС Вос-

тока“»,— считает директор НП Игорь 
Миронов. В «РусГидро» и «РАО ЭС Вос-
тока» поддержали разработку меха-
низма привлечения частных инвес-
тиций на Дальний Восток, но уточ-
нили, что он не должен «идти в 

ущерб тарифной выручке действую-
щей генерации, которая ограничена 
предельными тарифами».

Либерализацию энергорынка на 
Дальнем Востоке провести сложно: 
более 85% генерации у «РусГидро», а 
конкуренция на рынке возможна, 
если доли игроков не выше 20–25%, 
рассуждает Владимир Скляр из «Ре-
нессанс Капитала». Он полагает, что 
привлечь частных инвесторов мож-
но с гарантией доходности 16–17%, а 
для удержания тарифов на текущем 
уровне оплату придется распреде-
лить и на потребителей первой и 
второй ценовых зон, против чего бу-
дут потребители.

Анастасия Фомичева

Дальнему Востоку советуют энергорынок

Одна из крупнейших продовольственных  сетей — 
«Лента» — намерена разместить на LSE свои депози
тарные расписки, продав допэмиссию на $150 млн. 
В марте компания уже привлекла $225 млн пошли 
на погашение кредитов, сейчас деньги нужны 
на дальнейшее развитие. Одновременно ЕБРР 
 продолжает снижать долю в «Ленте», планируя 
 продать бумаги на $100–150 млн.

«Лента» намерена привлечь $150 млн в ходе ускорен-
ного размещения дополнительной эмиссии GDR на LSE, 
говорится в сообщении компании. Организаторами раз-
мещения выбраны Credit Suisse Securities, JP Morgan и 
VTB Capital Plc. Привлеченные средства сеть направит 
на расширение программы развития.

В компании уверены, что существующая экономиче-
ская ситуация благоприятна для ускорения темпов орга-
нического роста, в том числе благодаря тому, что цены 
на недвижимость стали более привлекательными и не-
которые конкуренты сократили планы по развитию. 
Формирование книги заявок началось во вторник около 
18:00 по Москве и завершится завтра до открытия торгов 
на LSE, уточнили в «Ленте». Вчера ее бумаги подорожали 
почти на 3%, до $7,7 за расписку. Капитализация состави-
ла $3,58 млрд.

«Лента» провела IPO в феврале 2014 года, по итогам 
размещения на LSE ее капитализация составила 
$4,32 млрд. В марте 2015 года «Лента» уже проводила вто-
ричное размещение акций, продав на бирже 35,2 млн 
расписок допэмиссии на $225 млн ($6,4 за одну GDR), ко-
торые пошли на погашение кредитов. Тогда компания 
увеличила уставный капитал примерно на 8%. Теперь в 
случае размещения всего заявленного объема, исходя из 
текущих котировок, «Лента» может увеличить его на 
4,19%, подсчитала Наталья Колупаева из Райффайзен-
банка. «Это может привести к небольшому размыванию 
доли группы TPG (основной акционер ритейлера, 35,55% 

акций.— 
”
Ъ“), если фонд не будет покупать бумаги во 

время размещения»,— поясняет она. Однако размытие 
доли может быть компенсировано приростом денежно-
го потока в результате увеличения инвестиций в разви-
тие. В целом у «Ленты» достаточно амбициозные планы 
по открытию новых магазинов, при этом формат гипер-
маркетов отличается высокой капиталоемкостью, гово-
рит госпожа Колупаева. «При соотношении долга к 
EBITDA на уровне около 3, как у 

”
Ленты“, не стоит нара-

щивать долговую нагрузку, поэтому допэмиссия при су-
ществующих кредитных ставках вполне разумное реше-
ние»,— считает она.

3а девять месяцев 2015 года сеть открыла 14 гипер-
маркетов и 3 супермаркета, а с начала прошлого года — 
45 гипермаркетов. Сейчас у «Ленты» еще 30 собственных 
земельных участков и 20 арендованных. Компания уже 
пересмотрела планы по открытию магазинов в этом го-
ду, увеличив их до тридцати. Кроме того, как следует из 
сообщения компании, в 2016 году она намерена от-
крыть не менее 40 новых гипермаркетов, вместо 32 за-
планированных ранее.

Параллельно с SPO «Ленты» ЕБРР намерен продать 
GDR на $100 млн с возможностью увеличения сделки до 
$150 млн, говорится в сообщении ритейлера. Намере-
ние ЕБРР снижать свою долю в капитале ритейлера из-
вестно рынку давно, продолжает госпожа Колупаева. По 
ее подсчетам, в результате размещения бумаг допэмис-
сии и в случае успешной продажи части пакета ЕБРР у 
него останется от 7% до 8,35% в увеличенном капитале 
ритейлера. Летом ЕБРР уже продал четверть своего паке-
та акций почти за $140 млн (17,833 млн расписок по цене 
$7,85 за бумагу) и снизил долю с 15,32% до 11,49% (под-
робно — см. 

”
Ъ“ от 25 июня). В результате сделки в сво-

бодном обращении оказалось более половины (51,82%) 
бумаг ритейлера.

Анастасия Дуленкова

«Лента» вьется у Лондонской биржи
Ритейлер намерен привлечь $150 млн на развитие
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«Т2 РТК Холдингу» в Москве достались частоты, выде-
ленные ранее «Скай Линку» и «Ростелекому»: для разви-
тия услуг 3G — парные полосы 1920–1935 МГц и 2110–
2125 МГц, для LTE — частоты в диапазонах 800 МГц и 2,5–
2,6 ГГц. В «Т2 РТК Холдинге» вчера заявили, что не видят 
для себя угрозы в споре «Антареса» и Роскомнадзора.

Из картотеки дел арбитражного суда Москвы следует, 
что «Антарес» подал к ФГУП «Главный радиочастотный 
центр» (ГРЧЦ; выдает радиочастотные присвоения) два 
иска. Также иск к ГРЧЦ подал «Интеграл». Но ни по одно-
му из исков решение пока не принято. Компании хода-
тайствовали об объединении дел для совместного рас-
смотрения, однако суд отказал им. Источник 

”
Ъ“ в «Ан-

таресе» утверждает, что именно они подали первыми за-
явку на радиочастотные присвоения, то есть защитная 

полоса должна была делаться за счет частот «Т2 РТК Хол-
динга». «В первых радиочастотных присвоениях, вы-
данных 

”
Т2 РТК Холдингу“, говорилось, что их сеть не 

должна создавать помехи сети 
”
Антареса“. По поруче-

нию Государственной комиссии по радиочастотам мы 
проводили испытания, по которым получалось, что, 
если мы включим сеть, у них могут возникнуть помехи, 
но мы готовы договариваться»,— настаивает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Антаресу». По его словам, к настоя-

щему времени компания построила 1,3 тыс. базовых 
станций в столице из 3 тыс. запланированных. В строи-
тельстве сети «Антаресу» активно помогают «Русские 
башни», рассказывали 

”
Ъ“ два источника на рынке. Пре-

зидент «Русских башен» Александр Чуб вчера рассказал, 
что компания строит инфраструктуру для сети «Антаре-
са» в Москве и еще в 34 регионах.

Анна Балашова

«Антарес» и Tele2 делят столичный эфир
с7



культура

Миланский «Пикколо театро ди 
Милано — Театр Европы» в эти 
дни показывает «Одиссею» Ро-
берта Уилсона. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Первую редакцию «Одиссеи» Ро-
берт Уилсон ставил несколько лет 
назад в Национальном театре Гре-
ции в Афинах — спектакль, таким 
образом, вписался в своего рода 
цикл работ режиссера по базовым, 
почти священным для места поста-
новок текстам, будь то басни Лафон-
тена в «Комеди Франсез», «Фауст» 
в Берлине, Стриндберг в Стокголь-
ме или сказки Пушкина в Москве. 
В Милане спектакль показывают 
как совместный проект Националь-
ного театра из Афин и «Пикколо теа-
тро ди Милано», но играет все та же 
греческая труппа, и только роль ска-
зителя, начинающего рассказ, ис-
полняет итальянский актер. Осталь-
ной текст зрители читают по субти-
трам — может, и не стоило бы на 
обычном для гастролей обстоятель-
стве заострять внимание, но кажет-
ся, что для Уилсона в этом спекта-
кле очень много текста, ведь он всег-
да «добавляет» слова к своим визу-
ально-пластическим композициям 
лишь на заключительном этапе ра-
боты. Но все-таки эпос есть эпос: ви-
димо, почтение к древнему литера-
турному документу оказалось силь-
нее отношения великого мастера 
к словам как к лишь вспомогатель-
ному выразительному средству.

Кажется, и актерам он вдруг по-
зволил больше обычного чувст-
ва, больше эмоций, чем разреша-
ет обычно,— вряд ли только отсут-
ствием самого Уилсона на спекта-
кле можно объяснить то, что в ми-
нуту отчаяния у Одиссея почти дро-
жит голос, а у Пенелопы при встре-
че с мужем чуть не льются слезы из 
глаз. Встречаясь со сказкой, даже са-
мый строгий человек, как мы знаем, 
становится мягче — а Уилсон ставит 
«Одиссею» как грустную, но увлека-
тельную сказку о тщетном поиске 
человеком земного счастья. Нет, он 
вовсе не впадает в детство или в сен-
тиментальность, не теряет требова-
тельности к графичным и контраст-
ным линиям сценического рисунка. 
Но хитроумный Одиссей в его спек-
такле вовсе не искатель приключе-
ний и авантюрист, а задумчивый, по-

корный судьбе человек, пытающий-
ся разгадать замысел высших сил.

Большой, двухчастный спек-
такль Роберта Уилсона удивитель-
ным образом сочетает в себе эпич-
ность, богатство деталей — и камер-
ность, какую-то сдержанность и ин-
тимность. Вместо оркестра, привыч-
ного по другим недавним работам 
Уилсона,— один лишь музыкант за 
клавишными, он же автор музыки 
к спектаклю, Тодорис Эконому. В све-
товой гамме «Одиссея» господствуют 
оттенки голубого и бежевого — цве-
та неба и южной земли. Две боко-
вые стены сценической конструк-
ции то сходятся, то расходятся, прео-
бразуя куб сцены в раструб,— реши-
тельных превращений простран-

ства здесь не предусмотрено. И да-
же фирменные цветовые переходы 
Уилсона, кажется, лишены в «Одис-
сее» привычной резкости, более спо-
койны, а переходы цветов на непре-
менном экране-заднике плавны, да-
же размыты, как небеса на полотнах 
эпохи Возрождения из прекрасных 
миланских музеев. Кажется, грече-
ский спектакль, переехав в «Пикко-
ло», стал итальянским.

Сказанное не означает, что интен-
сивность и «выпуклость» уилсонов-
ских сценических видений в «Одис-
сее» менее, чем обычно, насыщен-
ны. В спектакле немало незабыва-
емых, прекрасно придуманных 
сцен — вот циклоп сначала выезжа-
ет в дальнем проеме сцены с синева-
той головой с единственным глазом, 
а потом отдельно появляется его ру-
ка, пальцы которой легко хватают 
людей; фигуры сирен словно выра-
стают из античных ваз, вроде как до-
полнительных бедер этих соблазни-
тельниц; женихи, претенденты на 
руку Пенелопы, словно «прилетают» 

в античный эпос откуда-то из галант-
ной эпохи; сцена Одиссея с Калипсо 
разбита на две части, зеркально по-
вторяющие друг друга. «Одиссея» по-
хожа на большую и сложную игруш-
ку, которую интересно разобрать на 
части — и потом долго ломать голо-
ву, как ее собрать вновь.

Роберт Уилсон, как обычно, 
с царской грацией переходит в сво-
ем спектакле из одного ритмиче-
ского регистра в другой. Словно это 
про него написано у Шекспира: «Иг-
ра и произвол — закон моей приро-
ды». Олимпийские боги легко прев-
ращаются у него в старых слуг, цар-
ственные богини — в шаловливых 
комедиантов-андрогинов. Человек 
в «Одиссее» бессилен перед боже-
ственными капризами, но вынуж-
ден примириться с ними. Кажется, 
Уилсон и сам наблюдает за героями 
«Одиссеи» с какой-то священной го-
ры, но так, что ему ничего не сто-
ит вдруг спрыгнуть с нее и пустить-
ся вместе с героями в демократиче-
ский пляс.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Счастье в двух частях
«Одиссея» в постановке Роберта Уилсона

На экраны вышел «Мустанг» — 
феминистский турецкий фильм, 
снятый в копродукции с Франци-
ей и выдвинутый ею на «Оскар». 
Сам этот факт многое говорит 
о современной политической 
и культурной ситуации, считает 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

«Мустанг» вдохновлен 15-летней 
давности фильмом Софии Коппо-
лы «Девственницы-самоубийцы». 
Это тоже дебют женщины-режиссе-
ра (ее зовут Дениз Гамзе Эргювен), 
это тоже история пяти девочек-се-
стер, которых запирают в домаш-
ней тюрьме, здесь тоже есть мотив 
самоубийства. Остальные сравне-
ния могут работать только по кон-
трасту. У Копполы девочки-тиней-
джеры были жертвами декадент-
ской культуры потребления, ре-
кламной и гламурной индустрии. 
У Эргювен главный враг деву-
шек — патриархальный, по суще-
ству деревенский уклад, в рамках 
которого женщина рассматрива-
ется исключительно как жена, хо-
зяйка, хранительница семейного 
очага, не имеющая права на собст-
венные желания. «Мустанг» столь 
же нежен, деликатен и женстве-
нен, как «Девственницы-самоубий-
цы», но при этом он дышит не уста-
лостью и тяжкими комплексами, 
а молодой энергией, неудержимой 
жаждой свободы.

После уроков в преддверии лет-
них каникул девушки бросаются 
в воду прямо в школьной форме 
и предаются невинной оргии ку-
пания вместе с мальчишками-од-
ногодками — с этого начинается 
фильм. Слухи о непозволительном 
поведении сестер распространяют-
ся по округе; воспитывает их мно-
гоопытная бабушка, но ее не хвата-
ет, и на подмогу приходит суровый 
дядя девушек-сирот. Постепенно 
дом переоборудуют в образцовую 
крепость с зарешеченными окна-
ми и тюремным режимом. Однако 
победить дух вольнодумства оказы-
вается непросто. По-разному скла-
дываются судьбы пяти героинь, 
над каждой из которых висит дамо-
клов меч замужества без любви, но 
каждая, даже покорившись обсто-
ятельствам, находит способ выра-
зить свой протест. Одна, чью девст-
венность не смогли засвидетельст-
вовать в первую брачную ночь, за-
являет врачу, что «спала со всем ми-
ром». Другая признается, что давно 
занимается сексом с любимым пар-
нем, но только «сзади», так что в ме-
дицинском смысле все еще девст-
венна. Дойдет дело и до более ради-
кальных форм бунта — тюремщи-
кам мало не покажется.

Не переходя в область гротеска 
или карикатуры, фильм язвитель-
но высмеивает лицемерие, лежа-
щее в основе уклада, в котором до-

минируют не столько даже мусуль-
манские догмы, сколько южный 
и восточный мужской шовинизм. 
Все прекрасно знают, что это лишь 
внешняя ритуальная оболочка, что 
умные женщины ухитряются и фак-
тически управлять своими мужья-
ми, и наставлять им рога. Дело, од-
нако, в том, что героини «Мустанга» 
воплощают новую фазу этого про-
цесса: они не хотят притворяться 
и обманывать, их цель — полное 
освобождение от канонов и тради-
ций. Их ориентир — Европа и ев-
ропейские ценности, а на родине 
единственный город, влекущий их 
свободными нравами,— это Стам-
бул, от которого их отделяет тыся-
ча километров. Именно туда рвется 
душа самой маленькой сестры Ла-
ле, которая оказывается и рассказ-
чицей этой истории, и ее главной 
героиней, и альтер эго режиссера 
(ее превосходно играет 13-летняя 
дебютантка Гюнеш Шенсой).

В фильме отыграны еще два важ-
ных для восточных феминисток мо-
тива. Это футбол и право женщин 
посещать футбольные матчи. Об 
этом в свое время рассказал опаль-
ный иранский режиссер Джафар 
Панахи в фильме «Офсайд», и вот 
опять женские страсти закипают 
вокруг футбола. Это также владение 
навыком вождения автомобиля: 
для маленькой Лале оно не только 
повышает ее статус до уровня муж-
ского, но и открывает путь к бегству 
из патриархальной тюрьмы.

Остается ответить на вопрос: как 
получилось, что Франция выдви-
нула на «Оскар» картину, в которой 
французское участие сводится к фи-
нансированию и техническому со-
действию, правда сценарий режис-
серу помогала писать францужен-
ка Алис Винокур из семьи диплома-
тов, выросшая в Турции. А ведь по-
следний Каннский фестиваль был 
насыщен статусными, политиче-
ски важными французскими филь-
мами, один из которых — «Дипан» 
Жака Одьяра — получил главную 
награду. Дело, похоже, в том, что во 
Франции, стране старой и усталой 
культуры, подходят к «Оскару» сугу-
бо прагматически — выдвигают ту 
работу, которая реально имеет шан-
сы на успех. «Мустанг» — именно та-
кой фильм: сегодня Турция и феми-
низм звучат убойным сочетанием, 
и даже молодость героинь относит-
ся к грехам, которые способны про-
стить великовозрастные голливуд-
ские академики.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Освобожденные 
девушки Востока
В прокате «Мустанг» Дениз Гамзе Эргювен
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В прокат выходит «Молодость» Паоло Соррентино.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Судьбы пяти героинь, над ка-
ждой из которых висит дамо-
клов меч замужества без люб-
ви, складываются по-разному, 
но все они находят способ вы-
разить свой протест  
ФОТО KINOPOISK.RU

ФЕСТИВАЛЬ

В Лондоне  
победил «Шевалье»
Премьерой фильма Дэнни Бойла 
«Стив Джобс» завершил свою рабо-
ту 59-й Лондонский международ-
ный кинофестиваль, проходивший 
в британской столице с 7 по 18 октя-
бря. Жюри во главе с Павлом Павли-
ковским лучшей картиной призна-
ло трагикомедию «Шевалье» грече-
ского режиссера Афины Рахель Цан-
гари. Лучшей дебютной картиной 
стал фильм американца Роберта Эг-
герса «Ведьма», а премию Грирсона 
вручили австралийскому режиссе-
ру Дженнифер Пидом за докумен-
тальный фильм «Шерпа». Компа-

ния «Роскино», партнер Лондонско-
го фестиваля с 2012 года, при уча-
стии Министерства иностранных 
дел РФ и при поддержке стратегиче-
ских партнеров — ПАО «Аэрофлот» 
и Благотворительного фонда Елены 
и Геннадия Тимченко — представи-
ла две российские картины на ки-
нофестивале в Лондоне. В рамках 
программы «Dare» была показа-
на драма «Под электрическими об-
лаками» Алексея Германа-младше-
го, которую представила художник 
Елена Окопная, являющаяся так-
же соавтором картины. В парал-
лельной программе «Family» при-
нял участие фильм для детей «Не-

бесный верблюд» Юрия Фетинга, 
также показанный впервые на Бер-
линском кинофестивале. Картину 
зрителям и прессе представил ре-
жиссер. В документальном конкур-
се Лондонского кинофестиваля так-
же был показан новый фильм Алек-
сандра Сокурова «Франкофония», 
а в анимационной программе при-
няла участие короткометражная ра-
бота Марины Карповой «Коровка» 
(«Веселая карусель»).

В прошлом году лучшим филь-
мом Международного кинофе-
стиваля в Лондоне был признан 
«Левиафан» Андрея Звягинцева.  
 Рита Русакова

РЕГЛАМЕНТ

Александр Калягин 
отказался распустить 
экспертный совет 
«Золотой маски»
Председатель Союза театральных 
деятелей (СТД) России Александр 
Калягин отказался выполнить 
просьбу российских театральных 
критиков распустить экспертный 
совет фестиваля «Золотая маска», 
говорится в открытом письме ра-
бочей группы по развитию премии 
«Золотая маска», опубликованном 
на сайте СТД.

«Экспертный совет был сформи-
рован в полном соответствии с по-
ложением о премии и фестивале 

”
Золотая маска“, с участием всех 

творческих комиссий СТД, Гиль-
дии театральных режиссеров, Ми-
нистерства культуры РФ и утвер-
жден секретариатом СТД. Нам ка-
жется, что открытое письмо крити-
ков — это в большей степени реак-
ция эмоциональная, нежели взве-
шенная, и тон заявления несколько 
некорректен»,— говорится в пись-
ме, которое подписали художест-

венный руководитель театра «Гели-
кон-опера» Дмитрий Бертман, худо-
жественный руководитель Россий-
ского академического молодежно-
го театра Алексей Бородин, дирек-
тор Театра имени Вахтангова Ки-

рилл Крок, генеральный директор 
Большого театра Владимир Урин.

Накануне более 100 российских 
театральных критиков обратились 
с открытым письмом к Александру 
Калягину с требованием распустить 

нынешний экспертный совет «Золо-
той маски», так как, по мнению авто-
ров письма, экспертный совет был 
создан под давлением Министерства 
культуры и в нарушение регламента.  
«Интерфакс»

«Одиссея» Уилсона похожа 
на большую и сложную игруш-
ку, которую интересно разо-
брать на части — и потом дол-
го ломать голову, как ее со-
брать вновь 
ФОТО EVI FYLAKTOU / ROBERTWILSON.COM
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В третьем туре группового  
этапа Лиги чемпионов  
«Зенит» встречался с «Лионом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

Бомбардиры 
не по возрасту
Молодые россияне  
начали сезон ярче ветеранов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Нокаутированному неймется
Сергей Ковалев и Жан Паскаль договариваются о новой встрече

Одним из главных героев пер-
вой полной недели очередно-
го сезона НХЛ стал российский 
форвард «Сент-Луис Блюз» Вла-
димир Тарасенко, чья результа-
тивная игра помогла этому клубу 
выбраться на верхушку турнир-
ной таблицы. А вообще моло-
дые отечественные легионеры 
на старте сезона проявили себя 
чуть лучше знаменитостей.

Каждую неделю НХЛ определяет 
трех лучших ее хоккеистов. И в трой-
ку по итогам первой в нынешнем се-
зоне наряду с вратарем «Монреаль 
Канадиенс» Кэри Прайсом и фор-
вардом «Даллас Старс» Тайлером Се-
гином попал Владимир Тарасенко. 
Его показатели действительно хоро-
ши. На отрезок, о котором идет речь, 
пришлось четыре матча «Сент-Луи-
са». В них Тарасенко набрал шесть оч-
ков, забив три гола и сделав столько 
же передач. Все встречи — с «Калгари 
Флеймс», «Эдмонтон Ойлерс», «Ван-
кувер Канакс» и «Виннипег Джетс» 
— «Сент-Луис» выиграл, разместив-
шись на верхушке таблицы Запад-
ной конференции. И это — дополни-
тельный плюсик для Тарасенко.

Впрочем, в том, что молодой (ему 
23 года) нападающий так хорош в 
октябре, ничего удивительного экс-
перты не увидели. В конце концов и 
в прошлом сезоне Владимир Тара-
сенко был лидером, мотором «Сент-
Луиса» и демонстрировал результа-
тивность на высочайшем уровне: 
он вошел в бомбардирскую топ-де-
сятку. Удивительным скорее был 
тот факт, что почти так же эффек-
тивно сезон начал его ровесник Ар-
темий Панарин.

Летом, как известно, в НХЛ из Рос-
сии впервые за долгое время уехал 
довольно значительный отряд оте-
чественных игроков — десяток хок-
кеистов. Большинство новичков ис-
пытывает определенные трудности 
с адаптацией в лиге — трудности 
вполне ожидаемые. Но вот про Па-
нарина этого никак не скажешь.

Как бы ярко он ни играл за петер-
бургский СКА, многие сомневались, 
что форвард, не обладающий бога-
тырскими габаритами, с ходу вольет-
ся в сыгранный состав «Чикаго Блэк-
хокс» — действующего обладателя 
Кубка Стэнли. Потенциальные пре-
пятствия были очевидны: не гово-
рит по-английски, никогда не играл 
за океаном, а значит, не знает специ-
фики местного хоккея… Однако Ар-
темий Панарин влился именно что с 
ходу. В пяти матчах на его счету пять 
баллов, лишь на два меньше, чем у 
Тарасенко, а про второе звено «Чика-
го», в котором Панарин выходит на 
лед вместе с перешедшим из «Колум-
бус Блю Джекетс» соотечественни-
ком Артемом Анисимовым и супер-
звездой клуба Патриком Кейном, го-
ворят как про одно из самых зрелищ-
ных и интересных в лиге: оно пора-
жает техникой, скоростью.

Генеральный менеджер «Чика-
го» Стэн Боуман в октябре нахвали-
вал своего российского новобранца 

чуть ли не в ежедневном режиме, не 
жалея хвалебных слов. И его можно 
понять. По соотношению цена/каче-
ство Артемий Панарин, не исключе-
но, вообще номер один в сегодняш-
ней НХЛ. Ведь с «Чикаго», поддушен-
ным потолком зарплат, он подписал 
чрезвычайно скромный по меркам 
лиги двухлетний контракт. Его ба-
зовая стоимость — $812,5 тыс. в год. 
Правда, договором предусмотрены 
неплохие бонусы — на $2,5 млн, и 
пока все идет к тому, что Панарин 
их заработает.

Успехи молодежи, однако, не оз-
начают общего октябрьского триум-
фа России в НХЛ. Для триумфа, по-
жалуй, слегка не хватает аналогич-
ной отдачи от главных ее знаме-
нитостей в лиге. Практически все 
держатся, скажем так, достаточно 
скромно. Голкипер Сергей Бобров-
ский из «Колумбус Блю Джекетс», до-
пустим, имеет ужасную статистику: 
команда до сих пор не набрала ни 
единого очка, проиграла все пять 
матчей, когда в ее воротах находил-
ся Бобровский, а пропускает он в 
среднем по пять шайб за игру. Алек-
сандр Овечкин из «Вашингтон Кэпи-
талс», сильнейший снайпер мирово-
го хоккея минувшего десятилетия, 
прогремел осенью не столько бла-
годаря заброшенным шайбам (их 
у него три), сколько забавному ин-
циденту. Тренер вашингтонцев Бар-
ри Троц недавно оставил Овечкина 
вне заявки на матч против «Сан-Хо-
се Шаркс» из-за того, что нападаю-
щий проспал утреннюю трениров-
ку. Без него «Вашингтон» потерпел 
разгромное — 0:5 — поражение.

Евгений Малкин из «Питсбург 
Пингвинс», еще один хоккеист, ко-
торый считается серьезным претен-
дентом на индивидуальные награды 
по итогам сезона, добыл на данный 
момент лишь три балла за результа-
тивность. Хотя это — сущая ерунда в 
сравнении с неурядицами, которые 
испытывает другой — канадский — 
гений «Питсбурга» Сидни Кросби. 
Вряд ли кто-то мог предположить, 
что Кросби, для которого график — 
очко за матч — так себе график, в 
первых своих четырех встречах не 
сможет ни гол забить, ни результа-
тивный пас отдать.

Алексей Доспехов

Свой следующий бой 
один из лучших боксе-
ров мира Сергей Кова-
лев, скорее всего, прове-
дет в начале следующего 
года против уже однажды 
побежденного им канад-
ца Жана Паскаля. Этот 
поединок станет заменой 
сорвавшемуся выступле-
нию Ковалева в России, 
а также ступенькой перед 
его супербоем с амери-
канцем Андре Уордом.

Глава промоутерской 
компании Main Event, рабо-
тающей с Сергеем Ковале-
вым, Кэти Дува, а также ме-
неджер боксера Эгис Кли-
мас подтвердили информа-
цию о том, что практически 
достигнута договоренность 
по поводу следующего боя 
российского полутяжело-
веса. Он, судя по всему, со-
стоится 30 января 2016 го-
да, а соперником Ковалева 
будет канадец Жан Паскаль. 
Это событие вряд ли войдет 
в число наиболее рейтин-
говых в сезоне. Сергей Ко-
валев уже совсем недавно, 
в марте нынешнего года, 
встречался с известным ка-
надским бойцом. Поединок 
получился зрелищным, од-
нако проходил со слишком 
явным перевесом россия-
нина. Тот одержал убеди-

тельную победу нокаутом 
в восьмом раунде, и такой 
исход вроде бы не подразу-
мевал матча-реванша. Он 
обычно имеет смысл в том 
случае, если остаются сом-
нения по поводу справед-
ливости исхода.

Впрочем, Кэти Дува и не 
собиралась скрывать, что 
новый бой Сергея Ковале-

ва с Жаном Паскалем, по 
сути, вынужденный шаг. 
На самом деле свой очеред-
ной поединок Ковалев дол-
жен был провести в Мо-
скве 28 ноября. Это было 
бы большое событие для 
России, которой доставал-
ся шанс наконец вживую 
увидеть выдающегося бой-
ца, дравшегося в послед-

ние годы за рубежом. Бле-
стящий нокаутер Ковалев, 
еще не терпевший в про-
фессионалах поражений, 
владеет титулами чемпио-
на мира в весе до 79,4 кг по 
версиям Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA), 
Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Все-
мирной боксерской орга-

низации (WBO) и находит-
ся в верхушке фактически 
всех неофициальных рей-
тингов боксеров вне зави-
симости от веса. Так, в клас-
сификации авторитетного 
портала BoxRec он сейчас 
занимает четвертую пози-
цию после супертяжа Вла-
димира Кличко, а также 
средневесов Геннадия Го-

ловкина и Саула Альваре-
са. Однако московский по-
единок сорвался: для Кова-
лева так и не смогли найти 
оппонента. Команда Паска-
ля оказалась сговорчивее, 
но бой с ним состоится за 
границей — скорее всего, 
в Монреале.

Впрочем, он в любом 
случае должен считать-
ся очень важным для даль-
нейшей карьеры Сергея Ко-
валева, который, несмотря 
на талант, пока не получал 
гонораров, сравнимых по 
размеру с гонорарами глав-
ных суперзвезд професси-
онального бокса, а экспер-
ты его коммерческий по-
тенциал оценивают высо-
ко — в несколько миллио-
нов долларов за бой.

Известно, что в первую 
очередь из-за коммерческих 
разногласий Сергей Кова-
лев никак не может сойтись 
на ринге с еще одним канад-
цем — Адонисом Стивенсо-
ном, которому принадле-
жит пояс Всемирного бок-
серского совета (WBC) в его 
категории. Но теперь поя-
вился, кажется, даже более 
перспективный вариант.

Американский телека-
нал ESPN сообщил, что по-
вторный бой с Жаном Па-
скалем пройдет в рамках 
договора между промоуте-
рами Сергея Ковалева и те-
леканалом HBO, лидером 
на рынке боксерских транс-
ляций. Он откроет серию из 
трех поединков россияни-
на. В третьем, если не слу-
чится никаких неожидан-
ностей, его оппонентом бу-
дет знаменитый америка-
нец Андре Уорд, готовый 
подняться ради такого мат-
ча из более легкой катего-
рии — до 76,2 кг. И про его 
возможный бой с Ковале-
вым уже говорят как про 
бой, платная трансляция 
которого способна превра-
титься в суперхит.

Алексей Доспехов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Мишелю Платини  
отказали в регистрации
Он рискует быть исключенным из числа претендентов на пост президента FIFA

Бомбардиры  
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Владимир Тарасенко 6 5 4 9 
(«Сент-Луис»)

2. Дэвид Крейчи («Бостон») 5 4 5 9

3. Хенрик Зеттерберг («Детройт») 5 2 7 9

4. Джеми Бенн («Даллас») 5 5 3 8

5. Кайл Туррис («Оттава») 6 4 4 8

Владимир Тарасенко начал 
 нынешний сезон так результа-
тивно, что не будет ничего уди-
вительного, если по его итогам 
он превзойдет свои же высокие 
показатели сезона прошлого   
ФОТО LARRY MACDOUGAL / IMAGO

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 6 6 0 0 20:7 12

2. «Тампа-Бей» 6 4 0 2 19:15 8

3. «Оттава» 6 3 1 2 19:17 7

4. «Флорида» 5 3 0 2 16:9 6

5. «Детройт» 5 3 0 2 15:13 6

6. «Бостон» 5 2 0 3 18:21 4

7. «Торонто» 5 1 1 3 12:17 3

8. «Буффало» 5 1 0 4 9:14 2

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Нью-Йорк Рейнджерс» 7 4 1 2 18:15 9

2. «Нью-Йорк Айлендерс» 5 3 1 1 17:15 7

3. «Вашингтон» 4 3 0 1 13:10 6

4. «Филадельфия» 4 2 1 1 7:10 5

5. «Питсбург» 5 2 0 3 7:9 4

6. «Нью-Джерси» 5 1 1 3 8:14 3

7. «Каролина» 5 1 0 4 11:17  2

8. «Колумбус» 6 0 0 6 13:30 0

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Сент-Луис» 6 5 0 1 21:14 10

2. «Даллас» 5 4 0 1 19:13 8 

3. «Нэшвилл» 5 4 0 1 14:9 8 

4. «Виннипег» 6 4 0 2 20:13 8 

5. «Миннесота» 5 3 1 1 14:15 7

6. «Чикаго» 6 3 0 3 14:14 6

7. «Колорадо» 5 2 0 3 16:16 4

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Сан-Хосе» 6 4 0 2 17:12 8

2. «Ванкувер» 6 3 2 1 16:11 8

3. «Аризона» 5 3 0 2 16:11 6

4. «Лос-Анджелес» 5 2 0 3 6:14 4

5. «Эдмонтон» 6 2 0 4 12:16 4 

6. «Анахайм» 5 1 1 3 5:12 3

7. «Калгари» 5 1 0 4 10:19 2

КОНТРАКТЫ

Андрей Назаров  
вернулся в «Барыс»
Андрей Назаров возглавил казах-
станский клуб Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) «Барыс». Об 
этом сообщает пресс-служба клуба. 
«Решением попечительского сове-
та 

”
Барыса“ Назаров назначен глав-

ным тренером,— говорится в сооб-

щении.— Данное решение основы-
вается на итогах его результативной 
работы в прошлом сезоне с клубом 
и национальной сборной Казахс-
тана». Ожидается, что Андрей Наза-
ров в ближайшее время прибудет в 
Братиславу, где 21 октября состоит-
ся матч между «Барысом» и местным 
«Слованом».

В пятницу Андрей Назаров был 
отправлен в отставку с поста главно-
го тренера петербургского СКА, ко-
торый возглавил в июне этого года. 
Он сменил на этом посту Вячеслава 
Быкова, ушедшего из СКА по семей-
ным обстоятельствам. Под руковод-
ством Назарова петербургская ко-
манда потерпела 12 поражений в 22 

играх регулярного чемпионата КХЛ. 
В прошедшем сезоне Андрей Наза-
ров также руководил «Барысом», с 
которым дошел до четвертьфинала 
Кубка Гагарина. Ранее он возглавлял 
челябинский «Трактор», подмосков-
ный «Витязь», череповецкую «Север-
сталь», донецкий «Донбасс» и сбор-
ную Украины. «Р-Спорт»

Исполком Международной фе-
дерации футбола (FIFA) не стал 
переносить выборы президен-
та организации, намеченные 
на 26 февраля будущего года. 
Одновременно исполком пояс-
нил, что Мишель Платини, один 
из кандидатов на президентский 
пост, не будет допущен к учас-
тию в выборах до тех пор, пока 
с него не будет снята дисквали-
фикация. Таким образом, госпо-
дин Платини, еще недавно счи-
тавшийся наиболее вероятным 
преемником Зеппа Блаттера 
в качестве президента FIFA, ри-
скует вообще остаться за бортом 
выборной кампании.

Вчера исполком FIFA рассмотрел 
ряд вопросов — главный из них ка-
сался сроков проведения внеоче-
редного конгресса FIFA, на котором 
должен быть избран новый прези-
дент федерации вместо уходящего 
в отставку на волне крупнейшего в 
истории мирового футбола корруп-
ционного скандала Зеппа Блаттера. 
В итоге исполком постановил, что 
выборы должны состояться, как и 
было запланировано, 26 февраля 
2016 года. Исполком также одобрил 
план реорганизации FIFA, представ-
ленный главой комитета по рефор-
мам Франсуа Карраром. Он, в част-
ности, предусматривает ограниче-
ние длительности пребывания на 
посту президента FIFA 12 годами, 
установление предельного возраста 
для президента и членов исполко-
ма (74 года), публикацию сведений 
о доходах руководителей FIFA, пе-
редачу больших полномочий от ис-
полкома конгрессу FIFA и т. д. Пред-

ложения вступят в силу, если полу-
чат большинство голосов на фев-
ральском конгрессе.

Известие о том, что выборы со-
стоятся в срок, не очень хорошая 
новость для президента Союза ев-
ропейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) Мишеля Платини, ко-
торый еще недавно считался наи-
более вероятным преемником Зеп-
па Блаттера. Напомним, что 8 октя-
бря господа Блаттер и Платини бы-
ли отстранены комитетом по этике 
FIFA от любой футбольной деятель-
ности в связи с тем, что оба подозре-
ваются в причастности к коррупци-
онной деятельности. В частности, к 
Мишелю Платини у швейцарских 
властей возникли вопросы относи-
тельно 2 млн швейцарских фран-
ков ($2,05 млн), которые он полу-
чил в 2011 году от FIFA якобы за ра-
боту, выполненную в период с 1999 
по 2002 год, когда он являлся совет-
ником президента FIFA. Никакого 
контракта, оправдывающего полу-
чение этих денег, в природе не су-
ществует. По версии Мишеля Пла-
тини, между ним и Зеппом Блатте-
ром было достигнуто джентльмен-
ское соглашение на этот счет. Пре-
зидент UEFA настаивает на том, что 
швейцарские законы приравнива-
ют устные договоры к письменным. 

Но позиция господина Платини 
в любом случае шаткая. В против-
ном случае FIFA, во-первых, не ста-
ла бы его дисквалифицировать, во-
вторых, вчера дала бы зеленый свет 
его регистрации в качестве канди-
дата в президенты.

Но этого не случилось. И, судя по 
словам главы избиркома FIFA Доме-
нико Скалы, может не случиться во-
все. Господин Скала напомнил, что 
Мишель Платини подал докумен-
ты для регистрации в качестве кан-
дидата (крайний срок выдвижения 
кандидатур — 26 октября) еще до 
дисквалификации. Однако на дан-
ный момент он не может быть заре-
гистрирован. Доменико Скала по-
яснил, что допуск Мишеля Плати-
ни к выборам не представляется 
возможным вплоть до снятия с не-
го дисквалификации. А она, как ра-
нее пояснял комитет по этике FIFA, 
может не ограничиться 90 дня-
ми. Срок, если потребуется, может 
быть увеличен еще на 45 дней. Та-
ким образом, при наиболее небла-
гоприятном для Мишеля Платини 
развитии событий в правах он бу-
дет восстановлен всего за несколь-
ко дней до выборов. Но это не будет 
означать автоматического включе-
ния его имени в число кандидатов. 
Доменико Скала отметил, что по-

требуется отдельное решение из-
биркома. А гарантии того, что оно 
будет в пользу Мишеля Платини, 
похоже, нет. Более того, господин 
Скала дал понять, что для допуска 
к выборам господину Платини бу-
дет недостаточно отмены дисквали-
фикации. Избирком настаивает на 
том, что в отношении кандидатов 
не должны вестись никакие про-
верки дисциплинарными и уж тем 
более государственными органами.

Мишель Платини уже опротесто-
вал решение о своей дисквалифика-
ции в апелляционном комитете FIFA. 
В случае неудачи на этом этапе он, ве-
роятно, обратится в Международный 
спортивный арбитраж. На рассмо-
трение дел в означенных инстанци-
ях требуется время, которого может 
не хватить, пусть FIFA и UEFA и при-
зывают к наиболее быстрому прояс-
нению статуса Мишеля Платини.

В такой ситуации сторонникам 
Мишеля Платини приходится ис-
кать нового кандидата, на которого 
можно было бы сделать ставку. На 
данный момент фаворитами в гон-
ке за европейскую поддержку счи-
таются бывший швейцарский фут-
болист Рамон Вега и глава Азиат-
ской конфедерации футбола, член 
катарской королевской семьи шейх 
Ахмад аль-Фахад аль-Сабах. Оба 
подтвердили, что получали предло-
жения относительно участия в вы-
борах при поддержке европейских 
федераций. Ранее в качестве воз-
можной замены Мишелю Платини 
также называлось имя президента 
Федерации футбола Нидерландов 
Михаэля ван Прага.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т В И Т А Л И Й  М У Т К О  В О З Г Л А В И Л  К О М И Т Е Т  F I F A

Министр спорта России, член исполкома Международной федерации футбола (FIFA) Виталий 
Мутко возглавил комитет организации по проведению Кубка конфедераций. «Я возглавил ко-
митет по Кубку конфедераций, который в 2017 году пройдет у нас»,— сказал министр Мутко.

Кубок конфедераций-2017 пройдет с 17 июня по 2 июля в Москве, Санкт-Петербурге, 
Казани и Сочи. Этот турнир станет своего рода генеральной репетицией чемпионата мира 
по футболу, который состоится в России в 2018 году. ТАСС

Сергею Ковалеву 
(на фото) скоро, 
видимо, предстоит 
побить однажды 
уже убедительно 
побежденного 
им Жана Паскаля   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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